
Leonardo Sanhueza será  
el poeta de la Residencia 
Poética Gonzalo Rojas 

Municipios en 
alerta por llegada 
de sistema  
frontal al Biobío

TALCAHUANO, HUALPÉN, SAN PEDRO DE LA PAZ, CORONEL, LOTA, PENCO, 
TOMÉ, ARAUCO, LEBU Y NACIMIENTO SUSPENDEN CLASES ESTE MIÉRCOLES

La llegada del ciclón extratropical, 
que afectaría a la Región esta sema-
na, con la ocurrencia de tormentas 
eléctricas y la caída ininterrumpida 

de más de 100 milímetros de agua, 
podría generar un alto riesgo de 
remoción en masa, situación que 
fue alertada por el Servicio 

Nacional de Prevención y Respuesta 
de Desastres (Senapred). En tanto, 
municipios anunciaron medidas de 
emergencia.

Prevén que caerán más de 100 milímetros de agua en 48 horas.
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 17

CIUDAD PÁGS. 10-11
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539 mil personas podrán 
votar en las primarias de 
alcaldes en el Biobío 
POLÍTICA PÁG. 5
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EDITORIAL: EVITAR RIESGOS POR EVENTOS NATURALES

Miércoles 5 de junio de 2024, Región del Biobío, N°5830, año XVII

Bajo una torrencial lluvia y en una cancha que terminó en malas condiciones, el acero perdió por la cuenta míni-
ma, en un duelo donde mereció más y transformó en figura al arquero Agustín Marchesín. Ahora, fuera de la 
Libertadores, tendrá revancha a nivel continental en la Copa Sudamericana. 

Huachipato cayó con Gremio y ahora va a la Sudamericana

DEPORTES PÁG. 18

Ministro de Vivienda  
explica futuro de Programa 
Arriendo a Precio Justo
CIUDAD PÁGS. 8-9 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO O. BARRA  
Director Centro EULA UdeC

La degradación de los suelos y la 
desertificación es también una de 
las crisis ambientales que están 
afectando la salud del planeta en 
nuestros días. Sin ir mas lejos, en 
Chile observamos el avance de las 
condiciones desérticas con una 
tasa sin precedentes históricos, 
con un avance de entre 300-500 
metros por año de acuerdo con di-
versas estimaciones.  

Este fenómeno se acentúa por 
las malas prácticas en el uso del 
suelo, la erosión de este, la sequía 
y también el cambio climático. De 

más de un siglo como una estrate-
gia para el control de la erosión y, 
a pesar de las buenas intenciones, 
los pocos datos científicos disponi-
bles no apoyan con mucha fuerza 
que efectivamente haya sido una 
estrategia exitosa en el control de 
la erosión.  

Ahora que la región ha acordado 
impulsar la construcción en made-
ra, puede ser el momento de dise-
ñar una política de forestación mas 
sostenible, variada y que permita 
encadenar procesos que puedan 

llevar a productos finales con 
mejores beneficios económi-

cos, sociales y ambientales. En 
resumen, una forestación soste-

nible.  
Si queremos hacer que el lema 

del Día Mundial del Medio Am-
biente de este año tenga un im-
pacto real en nuestra valoración 
de este recurso no renovable que es 
el suelo, debemos actuar. La recu-
peración de los suelos debiera en-
tonces convertirse en otra de nues-
tras prioridades, por lo que debe-
mos ser, como indica el lema de 
este año: “la #Generación Restau-
ración”

recuperación de suelos degrada-
dos del Ministerio de Agricultura, 
pero la magnitud del problema su-
pera, por ahora, las capacidades de 
respuesta que el país ha desplega-
do para su combate.  

Otro gran problema de degrada-
ción del suelo es su erosión, es de-
cir, la pérdida de la capa superficial 
del suelo, que contiene la mayor 
parte de la fracción orgánica y nu-
tritiva del suelo. En Chile se ha es-
timado que es uno de los principa-
les problemas ambientales, for-
zado por características 
naturales, pero también por 
las malas prácticas en su uso.  

En nuestra región, los últimos 
datos disponibles en el Centro de 
Información de Recursos Natura-
les indicaban que, en lo que co-
rrespondía a la antigua Región del 
Biobío (que incluía la actual re-
gión del Ñuble), casi el 50% de la su-
perficie del suelo presentaba ero-
sión severa y muy severa. No hay 
registros más recientes que el de 
2010, lo que muestra que el proble-
ma no ha sido estudiado ni abor-
dado como debiera ser.  

La forestación apareció hace 

hecho, algunos especialistas indi-
can que condiciones hiper áridas se 
han movido desde la región de Co-
quimbo hasta la región de Valparaí-
so y Metropolitana. Esto sin duda se 
agrava con las condiciones de se-
quía que tenemos desde hace más 
de una década, la expansión de las 
áreas urbanas, el sobrepastoreo, 
malas prácticas agrícolas, etc.  

Sin duda, existen respuestas para 
mitigar y reducir el efecto de la se-
quía. Algunas de ellas se han trata-
do de implementar en nuestro país, 
como, por ejemplo, el programa de 

Nuestra Tierra, nuestro 
futuro: Día Mundial 
del Medio 
Ambiente 2024

KAREM ÚRZUA 
Directora del Centro de Investigación Marítimo 
Portuario (CIMP) de la UCSC

Un Hub Logístico es un centro es-
tratégico de distribución y almace-
namiento que actúa como un pun-
to de conexión vital en la cadena de 
suministro. Funciona como un nodo 
central donde se concentran las ope-
raciones de transporte y almacena-
miento de mercancías, facilitando la 
transferencia eficiente entre dife-
rentes modos de transporte, como 
carreteras, ferrocarriles y puertos. 

Son múltiples los beneficios de un 
Hub Logístico, como optimización 
de la cadena de suministro, per-
mitiendo una gestión más efi-
ciente de las mercancías, re-
duciendo los tiempos de tránsi-
to y los costos asociados con la 
logística. Esto mejora la rapidez con 
la que los productos llegan a su des-
tino y reduce el costo final para con-
sumidores y empresas. 

Mejora la competitividad de las 
empresas locales en los mercados 
nacionales e internacionales; ade-
más, impulsa al sector agroindus-
trial, facilitando la transferencia efi-
ciente de productos agrícolas y 

para que la región de Ñuble se con-
solide como un actor clave en la eco-
nomía nacional, potenciando su de-
sarrollo sostenible y mejorando la 
calidad de vida de sus habitantes. 
Con proyectos como este las regio-
nes demuestran que la innovación y 
la colaboración son pilares funda-
mentales para el crecimiento del 
país.

agroindustriales. Genera nuevas 
oportunidades de empleo y fomen-
ta el desarrollo económico en, bene-
ficiando a la comunidad local en su 
conjunto. Pero la creación de em-
pleos no solo es directa, sino también 
indirecta, impulsando sectores re-
lacionados como el transporte, la 
manufactura y los servicios. 

El proyecto HubLog Ñuble, lidera-
do por el Centro de Investigación 
Marítimo Portuario (CIMP) de la 
Universidad Católica de la Santísima 

Concepción, es una iniciativa 
pionera que busca implemen-
tar un Hub Logístico en la Re-

gión de Ñuble. Este proyecto, fi-
nanciado por el Gobierno Regional 
de Ñuble a través del Fondo de Inno-
vación para la Competitividad (FIC-
R), trabajó en la recopilación de in-
formación valiosa para la posterior 
transferencia y establecimiento del 
centro logístico, asegurando su efica-
cia y sostenibilidad a largo plazo. 

La implementación del Hub Lo-
gístico en Ñuble marca un hito en el 
camino hacia un desarrollo econó-

mico y comercial más sólido. Con 
un enfoque en la optimización de la 
cadena de suministro, el fortaleci-
miento de la competitividad empre-
sarial y el impulso al sector agroin-
dustrial, esta iniciativa promete ge-
nerar impactos transformadores que 
beneficiarán a la comunidad local. 

El HubLog Ñuble es más que una 
infraestructura: es una oportunidad 

Hubs Logísticos  
transforman y  
potencian el  
desarrollo  
regional

El martes 4 de junio, la 
sala de la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados sesionó 
para discutir el proyecto 
que modifica Ley Antidis-
criminación, también co-
nocida popularmente 
como Ley Zamudio. Sin em-
bargo, la moción impulsada 
por el Gobierno fue recha-
zada en general por 69 vo-
tos en contra, 63 a favor y 13 
abstenciones. 

La propuesta pasó a Co-
misión Mixta, ya que había 
sido aprobada en primer trá-
mite por el Senado. 
 
Diputadas y Diputados  
de Chile 
@Camara_cl 
La Cámara rechaza el pro-
yecto que fortalece la ley N° 
20.609, que establece medi-
das contra la discrimina-
ción. El texto pasa a comi-
sión mixta, pues había sido 
aprobado en primer trámite 
por el @Senado_Chile. 
 
Fran 
@franmunozb 
Proyecto que modifica Ley 
Antidiscriminación, también 
llamada Ley Zamudio. Re-
chazada en general por 69 
votos en contra, 63 a favor y 
13 abstenciones. Ahora, pasó 
a Comisión Mixta, dado que 
venía aprobado desde el Se-
nado. 
 
Valeria Cárcamo Vidal 
@vidalcvale 
En el mes del orgullo y con 
votos de abstención de los 
hombres del PPD y DC (ex-
cepto le Dip. Jaime Araya) se 
rechaza el mejoramiento de 
la Ley Zamudio. Proyecto 
que nos protegían aún más a 
quienes somos de la comuni-
dad LGTBIQA+ 
 
Miguel Angel Soto V 
@aquinatense11 
Tras tensa sesión: Cámara 
rechaza proyecto que fortale-
cía la “Ley Zamudio” y texto 
pasa a comisión mixta. 
 
Arturo Adasme Vasque 
@adasquez 
Cámara rechaza proyecto 
que busca el fortalecimiento 
de la Ley antidiscriminación 
y pasa a mixta.
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EDITORIAL

Durante gran parte de la presente semana se 
ha hablado en diversos medios de comuni-
cación acerca de los efectos del sistema fron-
tal que aterriza en las regiones de Maule y 

Biobío.Se proyecta la caída de entre 100 a 150 milíme-
tros, lo que, desde ya, es motivo de preocupación a ni-
vel de autoridades nacionales y locales. Lo mismo ocu-
rre con las denominadas remociones de masa, las cua-
les también inquietan a comunidades de la Región.  

Lo anterior, de la mano con el recuerdo de pasadas 
catástrofes naturales que, durante inviernos recientes, 
han golpeado a los habitantes del Biobío. 

Bajo ese contexto, se han anunciado medidas para 
disminuir los efectos de la caída del agua y el viento. 

El director regional de Senapred, Alejandro Sando-
val, afirmó que están trabajando de forma coordinada 
con la Seremi de Obras Públicas, con las cuadrillas de 
las empresas eléctricas y también con el trabajo que rea-
lizan los municipios “estamos muy pendientes del es-
tado de las rutas que son susceptibles y que siempre tie-
nen problemas de remoción en masa, que son los talu-
des, como la ruta de La Madera, la que va Tomé, la de 
Chiguayante - Hualqui que producto de la topografía 
y los taludes que, generalmente, se saturan y provocan 
derrumbes”.  

“En el caso de algún deslizamiento de tierra, llama-

Evitar riesgos por  
eventos naturales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Reencontremos  
las generaciones 
 
Señora Directora: 

¿Recuerda alguna conversación 
con algún abuelo/a o familiar ma-
yor que cambió su vida? Honrando 
ese recuerdo y preocupado por la 
crisis de diálogo en nuestra socie-
dad, escribo estas palabras. 

Desde los establecimientos edu-
cacionales hasta nuestras familias 
y la política, observamos una falta 
de comunicación y entendimiento 
entre generaciones. ¿Somos tan 
distintas? ¿Qué tenemos de igua-
les?. 

Reencontremos las generacio-
nes: ¿Cómo compartimos histo-
rias en familia? En una típica once 
con abuelos, las historias fluyen de 
mil maneras. Los paradigmas ge-
neracionales representan bloques 
políticos, valóricos y culturales que 
enriquecen y a la vez debilitan las 
conversaciones. 

El edadismo es una forma de 
discriminación poco discutida y 
debemos visibilizarla. Según un es-
tudio de CADEM, 57% cree que su 
generación es única y un 70% pien-
sa que la diferencia radica en valo-
res, comportamientos y estilos de 
vida. Esta es la premisa del próxi-

mo encuentro 3xi, el 5 de junio, 
con el lema “generaciones cam-
biando paradigmas”. Un espacio 
donde líderes de diversas genera-
ciones buscarán puntos en común 
para un mejor futuro. 

Esta falta de diálogo intergene-
racional también se refleja en la 
política, dificultando soluciones 
efectivas. Trabajemos juntos para 
superar esta crisis de diálogo, fo-
mentando espacios de encuentro 
y reflexión para intercambiar 
ideas y experiencias entre genera-
ciones. Así, construiremos un fu-
turo más inclusivo y resiliente. 
Insto a nuestra comunidad a to-
mar acción y comprometerse en 
la búsqueda de soluciones que 
promuevan el entendimiento y la 
colaboración intergeneracional. 
De todos, tenemos algo que 
aprender. 

 
Joaquín Paredes Araneda 
Presidente Ejecutivo 
Corporación Motum 
 
Fórmula de oposición 
 
Señora Directora: 

Ir en contra del gobierno de 
turno incluso en los aciertos: la 
histórica fórmula de la oposición 

a lo largo de los últimos gobier-
nos de izquierda en Chile. Tras el 
afortunado anuncio del presi-
dente Boric respecto a los even-
tuales ingreso de la Ley de Euta-
nasia y el compromiso de una 
Ley de Aborto Legal, era espera-
ble que cierta bancada saliera fe-
rozmente en contra de esta de-
claración, alegando que “no es 
prioridad en los ciudadanos”, en-
tonces, ¿los temas prioritarios en 
nuestro país son excluyentes y no 
complementarios? ¿solo quere-
mos ser pioneros en Latinoamé-
rica en ámbitos económicos, 
pero no en los socioculturales? 

Es insólito que aún en el 2024, 
las personas no sean dueñas de sus 
propias vidas, o de acabar con ella, 
es inaudito que las mujeres y aque-
llos que viven con sufrimientos físi-
cos descomunales, sean renegados 
y relegados de la sociedad por no 
ser un tema “prioritario en los ciu-
dadanos” y finalmente, es egoísta, 
seguir con la misma vieja tónica de 
polarizar las políticas públicas del 
gobierno de forma rutinaria, para 
continuar actuando bajo los mis-
mos lineamientos estereotipados 
de su sector. 

 
Scarleth San Martín

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mos a la comunidad, principalmente, a los que viven en 
las cercanías de cauces para que monitoreen el curso 
de agua. Cuando hay baja repentina es indicativo de un 
atasco aguas arriba que finalmente se va a romper y pro-
vocará un alud o aluvión”, agregó.  

Desde Talcahuano, Concepción, Coronel, Santa Jua-
na, entre otros, las municipalidades oficializaron me-
didas para enfrentar los eventuales problemas duran-
te estos días. La alcaldesa de Santa Juana, Ana Albor-
noz, aseguró que su comuna corre un alto riesgo de 
inundaciones producto del aumento de los cauces y ase-
veró que uno de los problemas más latentes es la remo-
ción en masa en la ruta de La Madera, por lo que hizo 
un llamado a los conductores a manejar con precaución 
y a la defensiva. Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción, 
señaló que “estamos vigilando los puntos críticos don-
de sabemos que se genera un impacto mayor como ave-
nida Ramón Carrasco; en el centro las avenidas Cha-
cabuco, Víctor Lamas; más lejos en Nonguén, pero es-
taremos alerta en toda la ciudad y sector rural también 
porque ya tenemos activado nuestro decreto de emer-
gencias”. 

El objetivo principal es que no se repitan escenas an-
teriores y que han impactado fuerte en la zona. Tam-
bién, las autoridades llaman al autocuidado y esa es una 
obligación de todos.

El objetivo principal es que no se 

repitan escenas anteriores y que 

han impactado fuerte en la zona. 

También, las autoridades llaman 

al autocuidado y esa es una 

obligación de todos.

¡
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En su visita a la Región del Bio-
bío, el presidente nacional de Re-
volución Democrática (RD), Die-
go Vela, abordó distintas temáti-
cas relacionadas con el partido en 
la zona. Primarias, candidaturas a 
gobernador y leyes anunciadas en 
la última cuenta pública son algu-
nas de las temáticas que trató el lí-
der de RD. 

“Vinimos en el contexto de las 
primarias a gobiernos municipa-
les, en particular por las comunas 
de San Pedro de la Paz, Talcahua-
no y Penco, porque tenemos can-
didaturas muy fuertes que veni-
mos a respaldar y también invitar 
a la ciudadanía a participar de es-
tas primarias”, sostuvo Vela res-
pecto de la candidaturas que im-
pulsan como partido y que serán 
parte de las primarias del pacto 
oficialista Contigo Chile Mejor del 
próximo domingo. 

En específico, el presidente de 
RD se refirió a las postulaciones 
de Camila Ortiz en San Pedro de la 
Paz; Carlos Contreras en Penco; y 
Roberto Pino en Talcahuano. 

Consultado respecto de las pro-
yecciones que tienen como tienda 
política para las elecciones del 9 de 
junio en el Biobío, Vela expresó 
que “tenemos la preocupación 
porque no mucha gente sabe de las 
primarias y como no es un voto 
obligatorio, también dicen que no 
va a haber tan buen tiempo, tan 
buen clima, es que estamos to-

gobernador regional en el Biobío. 
Pero lo que sí ha sido ratificado 
por el sector oficialista es que sólo 
presentarán a un candidato o can-
didata. En esa línea, Vela aseguró 
que “es un tema que nos ocupa. 
Tenemos hasta julio para poder 
lograr un acuerdo. Lo que estamos 
buscando con el Pacto Contigo 
Chile Mejor, es idealmente lograr 
que en todas las regiones del país 
logremos una candidatura única 
por lo relevante que son los go-
biernos regionales”. 

Sobre posibles postulaciones, el 
presidente de RD confirmó que 
“han surgido distintos nombres 
sobre la mesa, no se ha descarta-
do ninguno hasta el momento. En 
ese proceso se están teniendo las 
conversaciones para poder ofre-
cer la mejor alternativa, idealmen-
te, a la Región”. 

De la misma forma, Vela se refi-
rió a la candidatura de Alejandro 
Navarro y la posibilidad de trans-
formarse en la carta del Frente Am-
plio para el cargo de gobernador 
por el oficialismo. “No se ha descar-
tado ningún nombre de manera 
oficial, pero es posible que existan 
otros nombres también y ahí final-
mente los partidos vamos a tener 
que tomar una definición a qué 
candidatura apoyar”, puntualizó. 

El presidente de RD, dentro del 
mismo tema, descartó algún tipo de 
presión que puedan tener los par-
tidos de Gobierno para establecer 
una candidatura única para Gore, 
considerando que en la derecha ya 
cuenta con tres postulantes para la 
elección de octubre de este año. 

“En ese sentido vamos paso a 
paso, vamos teniendo las conversa-
ciones y en ese sentido el que la de-
recha no tenga la capacidad de po-
nerse de acuerdo, yo creo, habla 
un poco de la lógica de proyectos 
individuales más que colectivos”, 
sostuvo.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

mando las medidas preventivas de 
invitar y redoblar esfuerzos para 
que participen”. 

 
Municipales 

Una de las aristas que surgió con 
el acuerdo del Pacto Contigo Chi-
le Mejor, en abril de este año, fue la 
definición de las primarias en Con-
cepción, donde el Frente Amplio 
(FA), en aquella instancia, había 
sostenido que la ciudad penquista 
debía abrirse a nuevas opciones. 

Finalmente, se estableció la can-
didatura de Aldo Mardones (DC) 
como la única del pacto oficialista 
para el municipio de Concepción. 
Es bajo ese contexto que Vela rati-
ficó la postulación del demócrata 
cristiano como la oficial de la alian-
za y el partido, pero mencionó que 
en su tienda hay militantes que ha-
cen “ejercicio de su libertad”. 

“Nosotros como Revolución De-
mocrática buscamos y apoyamos 
la candidatura de Eric Riquelme, 
nuestro concejal, que ha hecho 
un gran trabajo con organiza-
ciones sociales y justamente 
eso es lo que buscamos respal-
dar a nivel nacional. Final-
mente, en el acuerdo nacional 
uno tiene que ir cediendo po-
siciones y finalmente la defi-
nición como pacto de que el 
candidato del pacto es Aldo 
Mardones”. 

“Eso es algo que noso-
tros como partido respe-
tamos y lo estamos res-

paldando. Así que, en ese 
sentido, hay personas que 

en el ejercicio de su libertad, 
pueden darle respaldo a otras 

candidaturas . Pero como pacto 
electoral, el candidato de Contigo 
Chile Mejor es Aldo Mardones”, ex-
plicó el líder de RD. 

 
Gore 

Cabe destacar que, actualmen-
te, Socialismo Democrático y 
Apruebo Dignidad aún no definen 
su candidatura para el cargo del 

ALIANZA “CONTIGO CHILE MEJOR”

Elecciones municipales en Concepción: 
presidente de RD confirma que militantes 
están alineados con decisión del pacto
En su visita al Biobío, el timonel de 
Revolución Democrática, Diego Vela, 
ratificó que Aldo Mardones (DC) es la 
carta del pacto. Pero, “hay personas 
que en el ejercicio de su libertad, pueden 
darle respaldo a otras candidaturas“, dijo.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

No mucha gente sabe de las primarias y como no es un voto 
obligatorio, también dicen que no va a haber tan buen tiempo, estamos 
tomando las medidas preventivas de invitar y redoblar esfuerzos para 

que participen. 
Diego Vela, presidente nacional de Revolución Democrática.“ ”

Política
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Locales de votación serán 
habilitados en la Región del 
Biobío para estas primarias.

La sala de la Cámara de Diputadas y 
Diputados sesionó para discutir el pro-
yecto que modifica Ley Antidiscrimi-
nación, también conocida popularmen-
te como Ley Zamudio. No obstante, la 
moción impulsada por el Gobierno fue 
rechazada en general por 69 votos en 
contra, 63 a favor y 13 abstenciones. 

Es así que tras el rechazo de la Cáma-

Cámara Baja rechazó en general el 
fortalecimiento de Ley Zamudio 

ción de no discriminación que consa-
gra la normativa.  

La enmienda proponía una nueva de-
finición de sus propósitos y definiciones. 
Así, se establecía que sus objetivos prin-
cipales eran erradicar, prevenir, sancio-
nar y reparar toda discriminación arbi-
traria en contra de cualquier persona o 
grupo de personas.

FOTO: CONGRESODE CHILE.

ra Baja, la propuesta pasó a Comisión 
Mixta, dado que venía aprobada desde 
el Senado. 

De acuerdo con el texto de la inicia-
tiva, el objetivo de la reforma es forta-
lecer la prevención de la discrimina-
ción, junto con promover y garantizar 
de mejor manera el principio de igual-
dad, dotando de mayor eficacia a la ac-

5 COMUNAS DE LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN, 1 DE LA DE ARAUCO Y 1 DE LA DEL BIOBÍO

Son 539 mil los votantes que están 
habilitados para sufragar este do-
mingo en las elecciones primarias 
de alcaldes que se desarrollarán en 
sólo 7 comunas de la Región del Bio-
bío. Así lo informó el Servicio Elec-
toral (Servel) tras sostener una reu-
nión con la Delegación Presiden-
cial, Fuerzas Armadas, Carabineros, 
para realizar las últimas coordina-
ciones de logística y seguridad para 
los comicios.   

En detalle, las comunas son Lebu, 
Lota, Penco, San Pedro de la Paz, 
Talcahuano, Mulchén y Concepción.  

Respecto de las acciones defini-
das en la instancia, la delegada pre-
sidencial del Biobío, Daniela Dres-
dner, aseguró que “el trabajo está 
muy avanzado, está todo dispuesto 
para que podamos tener las mejores 
condiciones y en lo que nos corres-
ponde a nosotros que justamente es 
garantizar que todas las personas 
puedan votar en seguridad y puedan 
ejercer el derecho con la transparen-
cia que nos caracteriza como país”.  

Asimismo, Dresdner hizo la com-
paración con otras elecciones y dijo 
que “tenemos, en este momento, 87 
locales de votación en la Región del 
Biobío, comparado con los más de 
200 que existen cuando es la vota-
ción completa. Además, esto es vo-
luntario, eso quiere decir que las 
personas que están habilitadas para 
votar no tienen que hacerlo obliga-
toriamente y también eso genera 
una situación distinta”. 

Tras la reunión la delegada asegu-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Son sólo 7 las comunas en las que se desarrollarán las elecciones. Militantes de los 
partidos políticos de los pactos e independientes podrán sufragar. Proceso es voluntario.

utilizar está totalmente disponible 
y están resueltas las comunicacio-
nes y las rutas para poder hacer lle-
gar este material a cada uno de los 
locales de votación”, puntualizó 
Juan Toledo, director regional del 
Servicio Electoral.  

Bajo el mismo contexto, Toledo 
complementó que “lo más impor-
tante a destacar es que es volunta-
rio, no es un voto obligatorio en esta 
situación y, por lo tanto, las personas 
tienen el derecho a ejercer su voto, 
pero no tienen la obligación. Todo va 
a depender del interés que cada uno 
tenga en participar de este proceso”. 

Uno de los puntos claves de los 
comicios de este domingo es que 
sólo una parte de la población está 
habilitada para votar en estas pri-
marias, ya que sólo pueden parti-
cipar los militantes de los parti-
dos políticos que son parte de la 
elección y las personas que sean in-
dependientes. “Como son prima-
rias organizadas en función de 
pactos electorales de partidos de-
terminados, solamente los padro-
nes están constituidos por los afi-
liados a esos partidos políticos que 
constituyen el pacto y por los inde-
pendientes”, explicó el director del 
Servel en Biobío.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

539 mil personas podrán votar en  
las primarias de alcaldes en el Biobío 

ró que en el aspecto de seguridad  se 
están tratando en conjunto con las 
instituciones que corresponden. 

Por su parte, el jefe de Fuerza, 
contraalmirante Óscar Manzano, 
detalló el despliegue de las FF.AA. 
para este domingo y comentó que 
“desde el día jueves a las 12 de la no-
che se asume la Jefatura de las fuer-
zas regionales y con eso partimos 

resguardando la seguridad y el or-
den público en los locales de vota-
ción. En este caso son elecciones 
primarias, que es más acotado el 
número de locales de votación. En 
la Región tenemos 87, de los cuales 
hay 80 en la Provincia de Concep-
ción, 5 en la de Arauco y 2 en la Pro-
vincia de Biobío”.  

De acuerdo con los datos del 

Servel, para estas primarias se han 
dispuesto 87 locales de votación, 
distribuidos en las 7 comunas don-
de hay elecciones, lo que se tradu-
ce en 701 mesas que se abrirán el 
domingo. 

“Todas las coordinaciones para 
este proceso ya están realizadas. Es-
tamos en la etapa final, por lo tan-
to, el material electoral que se va a 
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Puente Bicentenario: 
evaluación de dos 
semanas tendrá 
nuevo desvío por 
Calle Esmeralda

CONEXIÓN QUE INCLUYE PUENTE Y AVENIDA CHACABUCO

Una visita inspectiva concretaron 
autoridades del Biobío en el marco de 
los futuros desvíos de tránsito en Ca-
lle Esmeralda, por las obras de térmi-
no de Puente Chacabuco, en la parte 
que se une al Puente Bicentenario.  

Es por esto que se anunció la insta-
lación de un semáforo y su corres-
pondiente estudio de efectividad. Este 
comenzará a funcionar el próximo 
martes y contará con dos semanas de 
evaluación. 

Al respecto, el seremi de Obras Pú-
blicas, Hugo Cautivo, afirmó que es-
tos desvíos de tránsito serían, en un 
futuro próximo, el modelo definitivo 
de circulación en el sector. “A partir del 
martes de la próxima semana va a 
ser solamente la calle Esmeralda, el 
lugar y el punto en el cual se van a po-
der conectar con la Costanera”. 

Es que para concretar las obras del 
viaducto Chacabuco será necesario 
dicho desvío. “Hoy día tenemos cer-
ca de 90 pilotes construidos, son un 
poco más de 100 el total de pilotes que 
contemplan en esa área de trabajo, 
que es la etapa 1, por tanto nos que-
da poco, pero básicamente son entre 
las etapas 2 y 3 que tenemos que ter-
minar los pilotes”, explicó Cautivo. 

 
Construcción de 
viaducto Chacabuco 

El mencionado viaducto se trata 
de una obra en altura que pasa por so-
bre la línea férrea, y que tiene directa 
relación con los futuros flujos vehicu-
lares en la comuna penquista. Ade-
más, según mencionaron las autori-
dades, esta permitirá un mayor uso 
del Puente Bicentenario. Lo que en 
palabras simples significa que dicho 
puente contará con una conexión di-
recta hacia Avenida Chacabuco. 

“Es importante esto, insisto, porque 
son parte de los avances que vamos a 
ver en este periodo y parte de los com-
promisos que tiene el Ministerio de 
Obras Públicas con la Ciudad de Con-
cepción para el desarrollo de la mis-
ma y sobre todo para alivianar los te-
mas de congestión vial que hoy día te-
nemos”, explicó Cautivo. 

Es que los plazos de la construcción 
se estipularon para finales del 2025, 
pero estas gestiones harían que se 
concrete efectivamente según los pla-
zos descritos por el seremi del Biobío. 

Además, desde la instalación de 
este nuevo semáforo se contabiliza-
rán 15 días de evaluación de la medi-
da. “Es importante el comportamien-
to preventivo y de mucho cuidado lo 
que significa el tránsito que traen a 
Concepción”, afirmó Cautivo. 

Desde esta misma línea el Seremi 
de Transporte y Telecomunicaciones 
(MTT Biobío), Héctor Silva, aseveró 
que “este cruce es muy transitado, es-
pecialmente en los horarios punta y 
lo que nosotros esperamos es que la 
gente pueda asimilar este cambio de 
una buena forma. De por sí, un semá-

to. No solo lo que se construye sobre 
el río, sino que también todo lo vin-
culado a los habitantes del entorno 
del puente, como también las perso-
nas que transitan en vehículo y loco-
moción colectiva”, explicó la autori-
dad municipal. 

Según Ortiz, posterior al trabajo 
en la modificación en el sentido del 
tránsito, se espera comenzar a traba-
jar en lo que afirmó que sería el nue-
vo puente Esmeralda. “Estamos pron-
tamente al llamado de la licitación, de 
adjudicación, para que, terminado 
esto, ya después se empiece a realizar 
también esa obra de todo un sector 
que ha sido prioridad tanto para el go-
bierno y también para el municipio”, 
afirmó Ortiz. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Se instalará un 
semáforo, medida 
cuya efectividad y 
operaciones serán 
monitoreadas a 
partir del próximo 
martes.  

que tomar una ruta distinta para lle-
gar o desviarse a los destinos tanto de 
Hualpén como de Chiguayante por 
una parte, y por otra parte aquellos 
que toman la oreja que hoy día viene 
bajando desde el puente hacia Esme-
ralda se van a enfrentar a un semáfo-
ro que les va a permitir acceder a esta 
vía y llegar hasta Concepción”, expli-
có el seremi de MTT Biobío. 

 
Más de una década 

El ansiado proyecto ha demorado 
cerca de 12 años en concretarse debi-
do a diferentes problemáticas, pero 
Álvaro Ortiz, alcalde de la Municipa-
lidad de Concepción afirmó que este 
es “el hito más importante desde que 
se está construyendo el puente”. 

“Esta no es una obra que se dé de 
un minuto para otro, sino que el ni-
vel de intervención es en todo ámbi-

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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que se estima que estará 
concluida la obra del 
viaducto.

es el año
2025

es parte de las obras 
planificadas tras el 
terremoto de 2010.

El Puente 
Bicentenario

foro genera mucho más control que 
lo que hoy día está funcionando, que 
son los cedes del paso”. 

Las autoridades anunciaron que 
este nuevo dispositivo de orden para 
el tránsito será una medida de mane-
jo, control y administración de los flu-
jos que se producen en la menciona-
da intersección. Así también, releva-
ron recomendaciones a la ciudadanía. 

“Planificar los viajes, informarse y 
tener conciencia de que en este pun-
to va a haber una modificación que si 
bien es cierto, es una modificación no 
de desvío, sino que de la forma en 
que se está gestionando la misma 
vía”, sostuvo Silva. 

 
Desvíos 

“Los desvíos principalmente tie-
nen que ver con permitir que los au-
tomovilistas y el transporte público 
que transita desde la avenida Costa-
nera, desde la calle Esmeralda, que 
viene desde Concepción va a tener 
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CENTRO PENQUISTA

Calle Mac-Iver   
de Concepción
A pasos del Cerro La Virgen y del 
Hospital Regional de Concepción. Un 
sector residencial de los icónicos de la 
ciudad.

DESTACA la gran 
presencia de 

árboles en los 
antejardines.

POCA 
PRESENCIA DE 

AUTOS en una 
zona muy 

residencial.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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DIJO A DIARIO CONCEPCIÓN

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Una de las nuevas medidas que im-
plementó el Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo para enfrentar la emer-
gencia habitacional en el país fue la 
del Arriendo a Precio Justo. Una ini-
ciativa donde el Estado compra y ofre-
ce inmuebles para que familias que es-
tán a la espera de su casa propia pue-
dan contar con una vivienda a un 
valor mensual “razonable”. 

Y en nuestra zona, en particular en 
la San Pedro de La Paz, el Minvu im-
plementó el piloto de esta iniciativa. 
Fue así como adquirió a una empre-
sa inmobiliaria 80 departamentos, 
en un conjunto habitacional forma-
do por 5 edificios y los entregándo-
los en arriendo el año pasado. 

Y a comienzos de mayo se cono-
ció que se invertirán 9 mil 850 millo-
nes de pesos para ampliar esta ini-
ciativa en Coronel y Los Ángeles 
donde se adquirirán otros 109 de-
partamentos. 

En este contexto el ministro Mon-
tes señaló que la continuidad de 
esta política pública no está asegu-
rada y que será el próximo gobier-
no el que deberá analizar si se man-
tiene o no y que en ello, estimó, mu-
cho tendrá que ver el resultado en 
la práctica de estas experiencias. 

“Creo que depende mucho cómo 
termine este gobierno con esto, por-
que ¿Cuál es el problema principal de 
esa política? Es que no tenemos gen-
te, agencias, instancias para adminis-
trar. Esa es su debilidad mayor. Trata-
mos de que algunas instituciones sin 
fines de lucro lo asumieran, que algu-
nos municipios, pero eso ha sido len-
to, esto es muy difícil de administrar”.  

“En general, los países que tienen 
una línea de arriendo público llevan 
cien años en esto. O sea, los países 
europeos llevan cien años, ciento 
cincuenta años haciendo esto. No-
sotros estamos recién empezando 
y por eso es que hemos ido a un rit-
mo gradual, porque no queremos ir 
más allá de lo que somos capaces de 
administrar. Menos todavía en co-
yunturas donde hay disminución 
de los ingresos, le caen los ingresos 
a mucha gente. Entonces, en el caso 
de este modelo obliga a replantear-
lo todo. Algo pasó también acá”.   

“Es un aprendizaje, un superior 
aprendizaje. Es una cantidad bási-

“Depende mucho cómo termine este 
gobierno con esto”: ministro de Vivienda 
y continuidad de Arriendo a Precio Justo 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Así lo sostuvo el jefe de la cartera, Carlos Montes,  
a propósito de esta política estatal, que en el  
caso local, se comenzó a implementar  
en San Pedro de la Paz. 
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Estas serán las dos comunas 
donde el Minvu, A través del 
Serviu comprará 109 
departamentos para 
implementar el “Arriendo a 
Precio Justo” en la Región.  

Coronel y Los 
Ángeles se suman

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CAMPAMENTOS Son la expresión más dura del déficit habitacional en el país y del alto valor del suelo.

déficit”, manifestó el Ministro. 
“Y además yo creo que en la base 

de todo esto está la desigualdad de 
este país. Mientras el ingreso del 
país sube de 5 mil a 25 mil dólares 
per cápita, se arma un déficit de es-
tas características. Y eso es una 
cuestión que tiene que explicárselo 
a todo el mundo, no es un problema 
ni a la izquierda ni a este gobierno, 
es un problema de todos. ¿Por cómo 
se produjo esto? Y además no basta 
con decir ¿Qué hago yo para rever-
tirlo?, También tengo que ver cómo 
asumir sus causas. Y en el tema del 
suelo, nosotros necesitamos y esta-
mos trabajando, pensando en una 
nueva ley de suelo. e intercambian-
do con gente de otros lados, de qué 
manera se está enfrentando esto”, re-
calcó la autoridad. 

“Chile tiene un descontrol muy 
fuerte del suelo, si solamente pen-
sar que el suelo agrícola lo tenemos 
hoy día subdividido en 350 mil par-
celas agrado, que es una manera de 
consumir suelo que no sirve ni para 
la agricultura, ni para la vivienda. O 
sea, ha costado mucho generar una 
política tributaria y una política de 
ordenamiento territorial, porque 
no ha habido mayoría para eso”, 
afirmó Montes.

ca de viviendas para ir aprendiendo 
y acumulando. Esto no queda como 
algo definitivo, dependiendo del de-
bate que haya, pero el próximo go-
bierno va a tener que debatirlo, va 
a tener que analizarlo.” 

 
Efecto no deseado  

Respecto a cuánto daño le hizo a 
esta iniciativa y a la gestión del Mi-
nisterio lo ocurrido con  el denomi-
nado Casos Fundaciones, donde se 
cuestionó el trabajo realizado por 
algunas de ellas justamente en el 
área de la administración de inicia-
tivas impulsadas por el Minvu, el 
secretario de estado, reconoció que 
sí hubo un impacto.     

“Las fundaciones le hicieron daño 
a la situación, la crisis hizo daño al Mi-
nisterio en general y a su política. 
¿Por qué? Porque es la primera vez en 
la historia de este ministerio que hay 
un cuestionamiento de este tipo fren-
te a la sociedad, por algo que si bien 
hasta el momento se ve como relati-
vamente limitado, acotado, pero es 
algo que genera un golpe fuerte por-
que tiene que ver con una política li-
gada a los sectores de más bajos de in-
gresos que viven en campamentos”. 

“Entonces, afectó en el ánimo, yo 
diría. En la implementación de las 
cosas.  En el caso de la política de  
campamento, nosotros dejamos de 
trabajar con fundaciones, hasta 
ahora”, aseguró el jefe del Minvu. 

En este sentido, la autoridad agre-
gó que ese trabajo que hoy no rea-
lizan las fundaciones está siendo 
absorbido dentro del propio minis-
terio, aunque tampoco ha sido una 
tarea sencilla, dijo. 

“Nuestro trabajo está muy orienta-
do hacia las obras de urbanización y 
sanidad en loteo para que algunos 
campamentos se transformen en ba-
rrios de sus ciudades, de sus comu-
nas. Y en ese caso lo estamos hacien-
do con los distintos Serviu, que tienen 
más experiencia en licitar, en ejecu-
tar, en distintas cosas. Y aunque ha 
andado más lento de lo que quisiéra-
mos, no lo estamos haciendo con 
fundaciones”, aseveró el ministro. 

 
El costo del suelo 

El secretario de estado también se 
refirió a uno de los temas que ha es-
tado a lo largo del último tiempo pre-
sente en la discusión sobre cómo se 
explica que se haya generado un enor-
me déficit de más de 600 mil  vivien-
das en el país en los últimos  años y 
más allá de los procesos migratorios, 
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189
Son los departamentos que 
tendrá el Minvu este 2024, 
en tres comuna de la Región 
dedicados al “Arriendo a 
Precio Justo” .

es la meta del Plan de 
Emergencia Habitacional del 
gobierno para a construir en 
la Región. A la fecha se a 
cumplido con el 71,4% de la 
meta. viviendas 

18.896

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

HORIZONTE DEL PACÍFICO Así se llama el 
conjunto donde se realizó el piloto nacional de 

Arriendo a Precio Justo.

Carlos Montes apuntó al alto precio 
que hoy tiene el suelo, en un fenóme-
no que también dijo, es global. 

“En el tema del déficit habitacional 
yo creo que se requiere mucho más 
reflexión. En primer lugar, yo estaba 
en encuentros en el BID (Banco Inter-
americano de Desarrollo), por ejem-
plo, con países de toda América La-
tina y también de Estados Unidos, y 
el déficit es alto en todos los países. 
O sea, no en uno, sino que todos tie-

nen un déficit alto. Y la discusión so-
bre las causas tiene harto que ver con 
el aumento del valor del suelo. El sue-
lo dejó de ser un elemento sólo para 
construir vivienda o hacer agricultu-
ra y pasó también a ser un elemento 
de mercado de capitales que se espe-
cula”, planteó la autoridad.  

“Además de eso, en el caso nues-
tro creo que las políticas del país se 
demoraron a adecuarse. O sea, el dé-
ficit en el caso chileno partió desde 

la Metropolitana (Región), donde 
eran más caros los suelos, justa-
mente, y donde las políticas no es-
taban ajustadas a las posibilidades. 
Y después siguió en esta ciudad, 
Concepción y en Valparaíso. O sea, 
el grueso del déficit de vivienda está 
en estas tres ciudades todavía, por-
que es donde estaba más caro el 
suelo y donde uno de los progra-
mas que tenemos que se llama de 
Fondo Solidario, tiene menos posi-
bilidades de aplicarse en estas tres 
ciudades que en otros lados donde 
funcionó mejor. ¿Por qué? Por los 
costos. Los costos es lo que hemos 
f lexibilizado para poder seguir 
construyendo, pero en un momen-
to hubo una idea como muy rígida 
y eso retrasó, o sea, se acumuló un 
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TALCAHUANO, HUALPÉN, SAN PEDRO DE LA PAZ, CORONEL, LOTA, PENCO, TOMÉ, ARAUCO, LEBU Y NACIMIENTO SUSPENDEN CLASES ESTE MIÉRCOLES

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

La llegada del ciclón extratropi-
cal, que afectaría a la Región esta se-
mana, con la ocurrencia de tormen-
tas eléctricas y la caída ininterrum-
pida de más de 100 milímetros de 
agua, podría generar un alto riesgo 
de remoción en masa, situación que 
fue alertada por el Servicio Nacional 
de Prevención y Respuesta de De-
sastres (Senapred) 

Alejandro Sandoval, director re-
gional de Senapred, afirmó que, de-
bido al sistema frontal, que se pro-
longa hasta mañana y la llegada de 
otro frente que llega el sábado y se 
extiende hasta el domingo, el ries-
go de remoción en masa es alto.  

“Efectivamente en nuestra alerta 
temprana preventiva está el tema el 
tema de la remoción en masa por-
que Sernageomin determinó que 
existe un riesgo alto en toda la Re-
gión. El problema de los eventos de 
remoción en masa es que no se pue-
den predecir, salvo en alguna forma 
poner mayor atención en lugares 
donde hay un registro histórico en 
los que se han producido”. 

Aseguró que en toda la Región se 
puede producir en cualquier lugar 
algún evento de remoción en masa, 
especialmente, en las comunas del 
borde costero como Tomé, Penco, 
Talcahuano, los cerros en Concep-
ción, Lota y Coronel.  

“Todas (las comunas), en general 
son susceptibles a que se produzca 
remoción en masa, más aún en sec-
tores vulnerables en los que se han 
construido viviendas, pero sin con-
siderar obras de mitigación (...) Eso 
es lo que nos pasa en el evento de 
avenida La Torre (Tomé) que es un 
sector que, según el plano regulador 
no es habitacional, no obstante, hay 
viviendas instaladas, sin obras de 
mitigación para enfrentar situacio-
nes de riesgo”.  

El director regional de Senapred 
afirmó que están trabajando de for-
ma coordinada con la Seremi de 
Obras Públicas, con las cuadrillas de 
las empresas eléctricas y también 
con el trabajo que realizan los mu-
nicipios “estamos muy pendientes 

Municipios en alerta por el sistema 
frontal que llega a la Región del Biobío
Se prevé que caerán más de 100 milímetros de agua en 48 horas lo que podría aumentar el riesgo de 
deslizamientos de tierras. Comunidades ubicadas en laderas de cerros serían las que estarían en mayor 
peligro. MOP está realizando monitoreo de cauces y de rutas.

del estado de las rutas que son sus-
ceptibles y que siempre tienen pro-
blemas de remoción en masa, que 
son los taludes, como la ruta de La 
Madera, la que va Tomé, la de Chi-
guayante - Hualqui que producto de 
la topografía y los taludes que, gene-
ralmente, se saturan y provocan de-
rrumbes”.  

En el caso de algún deslizamien-
to de tierra, llamamos a la comuni-
dad, principalmente, a los que viven 
en las cercanías de cauces para que 
monitoreen el curso de agua. Cuan-

do hay baja repentina es indicativo 
de un atasco aguas arriba que final-
mente se va a romper y provocará 
un alud o aluvión”. 

En el caso de las personas que 
viven en alta pendiente, aseveró, 
que deben estar atentos a las con-
diciones del terreno, llamar a los 
equipos municipales si es necesa-
rio e, incluso, evacuar preventiva-
mente para no exponerse al ries-
go. “En la Región tenemos mu-
cha gente que vive en cerros (...) 
Hay un riesgo alto en el que se 

debe poner atención”, dijo. 
 

Preocupación de la comunidad 
Orieta García, presidenta de la 

Junta de Vecinos de los Lirios, afir-
mó que existe una gran preocupa-
ción entre la comunidad del sector, 
pues no sólo tienen a metro y medio 
de las casas un socavón que cada 
día crece y que podría generar una 
caída de las viviendas, sino “que 
además corremos el riesgo de remo-
ción en masa del cerro que tenemos 
detrás de las casas”. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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de riesgo de remoción en 
masa determinó un estudio 
realizado por el municipio de 
Talcahuano.

puntos 
33

funcionar dependiendo del 
nivel de agua al que llegue el 
cauce. 6 mil metros cúbicos 
por segundo es el máximo. 

Puente Ferroviario 
podría dejar de 

La dirigenta aseguró que se en-
cuentran muy preocupados por la 
situación y que esperan que el agua 
no ingrese a las viviendas, pues se 
perdería el esfuerzo de muchos 
años.  

Mauricio Concha, presidente de 
la Junta de Vecinos de Los Cerros de 
Talcahuano, afirmó que están preo-
cupados por el alto nivel de lluvias 
que se generarán en la Región, pues 
podrían provocar remoción en 
masa, especialmente, en las laderas 
de los cerros en los que se han ins-
talado viviendas,  

 “Hay campamentos que se han 
instalado, por ejemplo, en Los Lo-
bos Viejos, ahí están Las Algas y Las 
Gaviotas, y en Monte Redondo tam-
bién tenemos varios campamentos 
que están en laderas (...) en el plano 
de Los Cerros no hay problema, 
pero sí en la gente que vive en for-
ma más precarizada, que son este 
caso las tomas y campamentos que 
están en laderas lo pasan mal y co-
rren más riesgo”, dijo. 

Agregó que el municipio cuenta 
con un Whatsapp de emergencia 
que permite que los dirigentes se co-
muniquen directamente con ellos 
en caso de emergencia y envían cua-
drillas de emergencia.   

Desde el municipio de Talcahua-
no informaron que, a través del de-
partamento de Gestión de Riesgo, se 
elaboró entre 2023 y 2024 un catas-
tro de diversos puntos críticos por 
posibilidad de remoción de masas 
frente a eventos meteorológicos. 

Explicaron que la clasificación 
de peligro está dada por índice de 
susceptibilidad en base al ángulo de 
pendiente de las laderas y que se pu-
dieron catastral 33 puntos. 

Como trabajo preventivo, aseve-
raron, se hizo limpieza y se han ins-
talado mallas reforzadas para que 
la remoción en masa, en caso de 
que ocurriera, tenga la menor afec-
tación posible. Asimismo, se estará 
realizando monitoreo constante a 
través de vehículos de emergencia 
y por cámaras de televigilancias dis-
puestas en diversos puntos las 24 
horas. 

Luis Fernández, alcalde (s) de 
Tomé, sostuvo que existen varios s 
puntos en la comuna que pueden 
sufrir remoción en masa, por lo que 
se ha conversado las familias solici-
tándoles medidas de precaución y, 
en algunos casos que abandonen las 
viviendas y concurran a un albergue 
municipal. 

En cuanto al sector de avenida La-
torre, que el año pasado se vio afec-
tado por deslizamientos de tierra y, 
que la Delegación Presidencial de-
claró como no habilitado para vivir 
un sector, aseguró Fernández que se 
conversó con las familias, pero que 
insistieron en volver. Por ello, duran-
te la jornada de ayer se hizo presen-
te un equipo social de la Delega-
ción Presidencia para solicitar a las 

para actuar de manera anticipada 
a las señales de la naturaleza, a tra-
vés de estaciones pluviométricas y 
de hidrometría. 

Afirmó que tendrán todos los equi-
pos desplegados, tanto de la direc-
ción de Vialidad, como de Obras Hi-
dráulicas, así como también todas las 
cuadrillas pertenecientes a los con-
tratos globales para poder actuar y 
reaccionar ante cualquier evento. 

La alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, aseguró que su comuna 
corre un alto riesgo de inundacio-
nes producto del aumento de los 
cauces y aseveró que uno de los pro-
blemas más latentes es la remoción 
en masa en la ruta de La Madera, 
por lo que hizo un llamado a los 
conductores a manejar con precau-
ción y a la defensiva. “Si presencian 
una remoción en masa en los cami-
nos públicos llamar a los números 
de emergencia de Bomberos, Cara-
bineros y seguridad pública para 
poder derivar los casos al organis-
mo correspondiente”. 

Edison Fonseca, coordinador de 
la Oficina de Riesgos y Desastres de 
Santa Juana, dijo que para a preve-
nir remociones en masa se deben 
evitar movimientos de tierras en 
los predios particulares sin un estu-
dio de ingeniería. “Actualmente los 
movimientos irregulares y corte de 
cerros han provocado remociones 
afectando a casas particulares, por 
eso se insta a las personas a no rea-
lizar cortes en cerros”. 

Ante un posible aumento del río 
Biobío, que pueda afectar tal como 
sucedió el año pasado al puente Fe-
rroviario, la delegada presidencial, 
Daniela Dresdner, afirmó que el 
caudal está siendo monitoreado. 
“Hay un trabajo que se ha realizado 
con las cepas de este puente para 
poder reforzarlas. Considerando 
todo eso, si es que llega a nivel de 
agua, definido por Ferrocarriles del 
Estado (6 mil metros cúbicos por se-
gundo, este puente debe cesar sus 
funciones”.
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organismos del Estado, municipios 
y comunidades, no sólo recuperan-
do los sectores afectados en 2023, 
sino también realizando limpieza 
de cauces, fortaleciendo defensas 
fluviales y monitoreando los cauces, 

Monitoreo de rutas y cauces 
En tanto, el seremi de Obras Pú-

blicas, Hugo Cautivo, aseveró que 
considerando lo sucedido entre ju-
nio y agosto del año pasado, han 
estado trabajando con diferentes 

Los municipios se encuentran en alerta ante el sis-
tema frontal.  

Ana Albornoz afirmó que cuentan con 500 sacos 
de arena para detener el avance del agua y apoyar 
a los vecinos. “Nos preocupa sobre todo la situación 
del hospital como infraestructura crítica, donde 
ya hemos sufrido algún tipo de inundación en el úl-
timo tiempo y nos preocupa mucho la situación de 
los vecinos que podrían quedar aislados producto 
de este sistema frontal”.  

Cabe destacar que se suspenderán las clases en 
la zona rural y que un equipo municipal se desple-
gará en terreno, en conjunto con distintos actores 
y también con el apoyo de dirigentes sociales. 

El municipio de Coronel ha realizado desde mar-
zo trabajos preventivos de limpieza y mantencio-
nes de sistemas de colectores de aguas lluvia en pun-
tos críticos y principales calles de la comuna.  

Ahora ante la alerta metereológica se han insta-
lado tubos que permitan evacuar aguas lluvias en 
el sector Las Toscas con Mensuras y Los Molineros; 
ingreso de maquinaria para abrir salidas de agua 
desde el borde costero en el sector Lo Rojas. 

Además, ya se encuentran habilitados dos alber-
gues ubicados, según detalló el alcalde (s) Javier Va-
lencia, en Estero Manco y en el Centro Comunita-
rio de Pocuro Escuadrón y, el llamado albergue de 
invierno que está funcionando hace un mes. 

En la comuna además se están repartiendo sacos 
de arena a las viviendas que podrían verse afecta-
das por anegamientos; están instalando motobom-
bas para labores de succión de aguas y, cuentan con 
17 vehículos de diversas reparticiones para colabo-

rar en las labores de emergencia. 
En la capital regional, el alcalde Álvaro Ortiz, 

aseveró se ha realizado el despeje de 37 kilómetros 
lineales de canales para prevenir el rebalse con las 
lluvias, reforzando labores en puntos críticos inclu-
yendo retroexcavadora y trabajo manual en rejillas, 
así como corte de pasto y retiro de basura. 

“Estamos vigilando los puntos críticos donde sa-
bemos que se genera un impacto como en avenida 
Ramón Carrasco, en el centro: las avenidas Chaca-
buco, Víctor Lamas, Nonguén, pero estaremos aler-
tas en toda la ciudad y el sector rural”. 

Ian Argo, encargado de Emergencias del Munici-
pio, dijo que todos los equipos municipales están 
recorriendo los sectores, levantando las necesida-
des de la comunidad para poder dar respuesta.   

 
Suspensión de clases  

Ante el sistema frontal que se pronostica, el dipu-
tado Félix González solicitó que se suspendan has-
ta el jueves las clases en la Región, además del Mau-
le, de tal manera de que los escolares se vean afec-
tados producto de las inundaciones, “ya que las 
zonas que se inundaron el año pasado se van a vol-
ver a inundar”. 

El diputado González planteó que la comuni-
dad debe estar informada de los riesgos y eventual-
mente de evacuaciones, incluyendo a los animales. 
“No queremos ver más imágenes de animales que 
están encerrados en los ríos, que están atrapados 
en las inundaciones y mucho menos tener que la-
mentar pérdidas humanas como han ocurrido en 
estos mismos días en otros países”, precisó.

familias que abandonen el lugar de-
bido al peligro que corren. 

“Agregó que la mayoría de las per-
sonas tiene una red de apoyo, pero 
que si alguna no la tiene el munici-
pio aportará con cobijo.   

Trabajo de los municipios
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Desde saber diferenciar entre un 
infarto cardiaco, un accidente cere-
brovascular o ACV, tipos de trau-
matismos, clasificación de quema-
duras, reanimación cardiopulmo-
nar o RCP hasta cuidar un esguince, 
luxación o fractura, son parte de las 
temáticas que vecinas y vecinos del 
barrio Remodelación Paicaví de 
Concepción recibieron a través de 
la intervención del programa Quie-

En primeros auxilios certifican a vecinos de Concepción
tuar ante una obstrucción de vías 
aéreas y en definitiva, todo acto que 
permita preservar la vida de una 
persona en riesgo. 

Tras la finalización del taller, se 
realizó una prueba que fue exitosa-
mente superada por todos los par-
ticipantes, pudiendo acceder a la 
certificación que los acredita como 
personas capacitadas en Primeros 
Auxilios.

 FOTO: MINVU

ro mi Barrio. 
Fueron tres sábados consecuti-

vos en que responsablemente los 
inscritos asistieron a esta capacita-
ción ejecutada por integrantes de la 
Cruz Roja de Chile filial Concep-
ción, quienes a través de ejemplos 
prácticos fueron motivando a los 
participantes a realizar cada ejerci-
cio, reconociendo signos vitales, 
instalando vendajes básicos, ac-

COMUNA PUERTO

El Ministerio de Desarrollo So-
cial (Mideso) entregó la recomenda-
ción satisfactoria (RS) al proyecto 
de reconstrucción del Puente Pera-
les de Talcahuano, el que hasta aho-
ra sigue operando con una estruc-
tura provisoria tipo mecano. 

Es que hace 4 años un camión 
con carga desmedida impactó el 
viaducto  dejándolo con graves da-
ños y con posible caída o derrum-
be, posterior a eso, fue demolido y 
se instaló un puente mecano que 
permitió, en parte, restablecer el in-
tenso tránsito de esta zona del 
puerto. De ahí que ahora el Mide-
so entregó la RS al Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo de la reposi-
ción del viaducto y de varias mejo-
ras viales de la autopista 
Concepción-Talcahuano, específi-
camente entre Jamie Repullo y la 
conexión al eje Colón.    

El seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Hedson Díaz explicó que 
“se trata de la entrega de este RS 
por más de 10.200 millones de pe-
sos al Ministerio de Vivienda Y Ur-
banismo, que en este caso es quien 
presenta el proyecto a nuestro nivel 
central, y a través de eso, nosotros 
entregamos hoy día esta recomen-
dación satisfactoria, lo que va a per-
mitir la reconstrucción del históri-
co Puente Perales, pero también 
adicionalmente a eso, se construi-
rá una extensión del corredor del 
transporte público hasta Jaime Re-
pullo, lo que incluirá semaforiza-
ción, colector de agua y lluvia,  ilu-
minación”, enfatizó.   

En definitiva la obra aprobada 
por Mideso, corresponde a pavi-
mentación, señalización, demarca-
ción, semaforización, iluminación, 
diseño urbano, aguas lluvias, desvíos 
de tránsito y estructuras, para el me-
joramiento del enlace perales y su 
conexión con el corredor de trans-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El Ministerio de 
Desarrollo Social 
entregó 
recomendación 
satisfactoria (RS) 
al proyecto.

tura, al menos un metro más que 
hoy. Por lo tanto, eso también da 
cuenta de que se han resuelto algu-
nos temas también desde el punto 
de vista técnico y desde el punto de 
vista de la seguridad, para que acci-
dentes como el que afectó al Puen-
te Perales, ojalá, obviamente, no 
vuelvan a suceder, expresó la sere-
mi de Vivienda y Urbanismo, Clau-
dia Toledo.
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Reconstrucción de Puente Perales 
recibe Resolución Satisfactoria 

porte público de Avenida Colón. 
El proyecto contempla una nue-

va estructura para el Puente Pera-
les, con una longitud de 47 metros, 
calzada de 8 metros de ancho y ve-
redas de 2,3 metros, además de la 
conexión a la autopista con Aveni-
da Colón, mediante 400 metros de 
corredor de transporte público cen-
tralizado, de 1 pista por sentido y a 
los costados 2 pistas por sentido 
para los vehículos particulares. 

“Destacar también que esto en 
realidad estuvo en un mes y medio 

prácticamente, lo que en realidad 
habla de la diligencia con la cual en-
tre el Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo y el Ministerio de Desarrollo 
Social trabajamos para poder dar 
esta solución a este sector. Destacar 
desde el punto de vista técnico que 
este es un proyecto que va a permi-
tir subir la altura del viaducto a la 
que tiene hoy día, entendiendo que 
es un mecano y que en realidad, la 
obra final, va a dar una mayor con-
dición de seguridad, ya que va a te-
ner prácticamente seis metros de al-
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de longitud se contemplan 
para la nueva estructura.

47 
metros
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IMPORTANTE SESIÓN EN VALPARAÍSO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Los trabajadores de Huachipato 
salieron en defensa de las sobreta-
sas al acero chino que dictó la Co-
misión Antidistorsiones, luego de 
los cuestionamientos a estos resul-
tados por parte del embajador de 
China en Chile, Niu Qingbao, quien 
estuvo este jueves estuvo junto a la 
Comisión de Economía del Senado. 

Es que el diplomático, expresó en 
el Congreso que “la Comisión Anti-
distorsiones de Chile, bajo el pretex-
to de situaciones especiales de mer-
cado, ha pasado por alto las eviden-
cias presentadas por la industria y 
empresas chinas, imponiendo aran-
celes temporales a productos de 
acero chino relacionados”.  

“Esta acción solo considera las 
demandas de protección de la in-
dustria nacional, lo cual contradice 
la declaración del Gobierno chileno 
el año 2004, de reconocer a China 
como una economía de mercado, y 
aún más, no cumple con las reglas 
de la Organización Mundial de Co-
mercio, OMC, lo que consideramos 
como una señal de proteccionismo 
comercial”, agregó Niu Qingbao, in-
sistiendo que “no existe dumping en 
las exportaciones de acero”.  

 
En la Cámara 

El embajador fue invitado por la 
Comisión de Economía del Senado 
porque “China es el principal socio 
comercial de Chile para ver alterna-
tivas ante las sobretasas impues-
tas”, indicó el presidente de la Comi-
sión, Rojo Edwards. 

Adicionalmente, Niu Qingbao 
dijo que “el enfoque principal de 
China es que no existe dumping en 
las exportaciones de acero por par-
te de las empresas chinas. Las me-
didas adoptadas por la Comisión 
Antidistorsiones, no coincide con 
los hechos y contraviene los consen-
sos alcanzados en entre ambos je-
fes de Estado el año pasado y, ade-
más, puede perjudicar aún más el 
desarrollo para ambos países y no 
sería beneficioso para desempeñar 
aún más los potenciales de la rela-
ción comercial y económica entre 
China y Chile”. 

A su vez, el representante del país 
asiático, manifestó que “ nos he-
mos dado cuenta de que algunas 
empresas chilenas están enfren-
tando dificultades o desafíos, pero 
según las noticias, sus pérdidas 
operativas experimentadas, se 
debe, principalmente, a la obsoles-
cencia tecnológica y una gestión 
deficiente, lo que ha provocado la 
pérdida de ventajas competitivas 
desde hace varios años. Entonces, 

Huachipato: trabajadores 
defienden sobretasas 
tras dichos de embajador 
chino, quien negó 
existencia de dumping 
El representante asiático, Niu Qingbao, dijo ante la Comisión 
de Economía del Senado que las medidas arancelarias las 
“consideramos como una señal de proteccionismo comercial”.

sidente del Sindicato 1 de la usina  
expresó que “defender los más de 20 
mil empleos y las familias de los tra-
bajadores ligados ellos y que gene-
ra la siderúrgica, requiere que sea-

mos claros en reafirmar lo indicado 
por la Comisión Antidistorsiones 
que declaró que hay dumping”.  

El dirigente sindical de Huachipa-
to, precisó respecto de las votacio-
nes realizadas en la última sesión de 
la Comisión Antidistorsiones que 
“el Banco Central tiene dos votos, es 
decir, no son tres instituciones las 
que votaron contra el estableci-
miento de las sobretasas. A esos 
dos votos se suma uno que es de la 
Fiscalía Nacional Económica, 
(FNE), entonces son tres votos y 
dos instituciones.  

Héctor Medina afirmó también 
que “me quedo con las palabras di-
chas por el embajador de China 
acerca de que está disponible para 
seguir dialogando, pero todos, in-
cluyendo a dirigentes sindicales de 
china y empresas involucradas de 
ese país respecto de las cuales se im-
pusieron las sobretasas”. 

Por su parte, Fernando Orellana, 
presidente del sindicato 2 de la side-
rúrgica, dijo que “siempre hemos 
sostenido que el dumping existe (...) 
ellos venden a un valor un 40% me-
nor donde hay otros países que ya 
se han protegido contra esto con 
aranceles de entre un 90% y 120%, 
aproximadamente”. 

De acuerdo con Fernando Orella-
na, el sustento que posee el otorga-
miento de un 33,5% de sobretasas 
para las bolas de molienda y 25% 
(24,9%) para las barras de acero im-
portadas desde China se hizo ba-
sándose en un análisis técnico por 
parte de la Comisión Antidistorsio-
nes.  

El senador Gastón Saavedra, inte-
grante de la Comisión de Econo-
mía de la Cámara Alta, señaló que 
“la participación del embajador de 
la república Popular China en la 
Comisión de Economía del Senado 
me acusa preocupación.Su opinión 
es acerca de cómo procedió la Co-
misión (Antidistorsiones), sobre 
todo de quienes son representantes 
del Gobierno y es muy similar a 
quienes representan las empresas 
que han hecho la presentación ante 
los tribunales”.  

“Lo segundo, es que él (embaja-
dor) desconocía que la produc-
ción del acero chileno representa-
ba el 10% del total que consume el 
país, Es cierto que (China) es un so-
cio principal de las exportaciones 
de lo que produce el país, pero eso 
no significa que Chile tendría que 
someter a los designios de lo que 
él representa como país”, conclu-
yó Saavedra.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Trabajadores de Huachipato 
La reacción por parte de los sindi-

catos 1 y 2 de la Compañía Siderúr-
gica Huachipato no se hizo esperar. 

Fue así que Héctor Medina, pre-
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40% menos del valor del costo sería el precio de 
importación del acero chino, según presidente 
del Sindicato 2 de la usina, Fernando Orellana. 

culpar a China por los problemas 
internos de algunas empresas chi-
lenas, carece de fundamentos fác-
ticos y no contribuyen a resolver 
sus desafíos internos”. 
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LAS FUERTES OLAS ESTÁN PRONOSTICADAS HASTA EL 8 DE JUNIO

Catalina Ulloa Ferrer 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marejadas, fuertes vientos y llu-
vias abundantes es el pronóstico que 
afectará a la Región del Biobío duran-
te estas próximas horas, tema que 
mantiene en estado alerta a los pes-
cadores y dueños de restaurantes de 
perfil marino del Biobío. 

Botes amarrados y compras anti-
cipadas, son algunas de las medidas 
que se han tomado en la zona con el 
fin de capear el sistema frontal que, 
en algunos sectores, obligaría a los 
dueños de restaurantes costeros a ce-
rrar sus locales. 

Como informó Diario Concepción, 
desde el Centro Meteorológico Ma-
rítimo de Talcahuano, la Armada en-
tregó un aviso de marejadas que 
abarca desde el Golfo de Penas has-
ta Arica, entre los días 4 y 8 de junio. 
Este fenómeno oceánico, produci-
do por los fuertes vientos, se desata-
rá debido al frente de mal tiempo, el 
cual se inició desde el pasado lunes 
y se extenderá hasta el 5 de junio.  

 
Preparación previa al temporal 

En Talcahuano, específicamente 
en Caleta Tumbes, Lugarda Cerna, 
presidenta de Locatarios de Res-
taurantes de la caleta y administra-
dora del local Aires Marinos, men-
cionó que los pescadores y los habi-
tantes del lugar se han preparado 
para no tener dificultades durante 
los días en los que se pronosticó el 
frente y marejadas, cuestión que en 
la mayoría de los casos trae consi-
go dificultad en los zarpes o bien un 
cierre de puertos.  

De hecho, al cierre de esta nota, la 
Gobernación Marítima de Talcahua-
no mantenía la prohibición de ope-
raciones sólo a embarcaciones arte-
sanales dentro y fuera de la bahía. Es-
tado que podría variar a cierre 
completo, para todo tipo de naves, 
una vez que se registren vientos so-
bre los 25 nudos  (46 kilómetros por 
hora). 

“Desde el lunes que se están refor-
zando las amarras de las embarca-
ciones y se han varado los botes. Por 
otro lado, se ha visto que las perso-
nas se han surtido de mercadería 
para sus casas, además de linternas 
y velas, ya que, probablemente, ten-
gamos cortes de luz”. Como una me-
dida extra de seguridad, la dirigente 
aseguró que, mientras las condicio-

Sistema frontal: dueños de restaurantes 
optan por sobreabastecimiento o cierre 
de locales en la costa regional

Las condiciones del tiempo son de lluvia, fuertes vientos y marejadas para 
estas próximas horas. Lo anterior dificulta el trabajo de los pescadores, y con 
ello, como efecto en cadena, el de los recintos de comida marítima.

nes meteorológicas no lo permitan, 
“no podemos trabajar con el tiempo 
malo, porque, como es lógico, los vi-
sitantes no vendrán a la caleta, por 
lo tanto, los restaurantes se manten-
drán cerrados hasta que se detenga 
el temporal. Pero, en caso de que el 
temporal sea suave o no llegue has-
ta acá, los locales se abrirán de acuer-
do a cómo lo decidan sus dueños”. 

Ubicado en el sector La poza de 
Talcahuano, la bentoteca Mar y Sol, 

ya se encuentra prevista de mercade-
ría para funcionar, aseguró Silvia Se-
púlveda, dueña del local, quien, en 
vista de las malas condiciones me-
teorológicas que se avecinan, se pre-
paró con todo lo necesario para man-
tener abierto con normalidad.  

“Para no quedar desabastecidos 
compramos productos congelados, 
pero lo justo y necesario, ya que pen-
samos que, por las fuertes lluvias, no 
habrá mucho público. Ya hemos tra-

bajado con estas condiciones climá-
ticas, así que no es una gran sorpre-
sa para nosotros”. Además, al igual 
que en otros lugares, Sepúlveda ase-
guró que, en el puerto pesquero de 
Talcahuano, también se amarraron y 
aseguraron las embarcaciones. 

Por otro lado, en Dichato, el mar en 
calma, previo al frente de mal tiem-
po pronosticado, fue la ocasión per-
fecta para pescar y obtener mariscos 
según José Mora, administrador del 
restaurante Don Mino, pues, según 
aclaró que, “antes de que se desate un 
frente, los pescadores artesanales 
tienen desde 24 a 40 horas para tra-
bajar, pues, es común que se den las 
mejores condiciones para la pesca y 
el buceo, ya que  corre viento norte 
y el agua se vuelve más clara y calma”.  

En cuanto a abastecimiento, Mora 
aseguró que los locales se han abas-
tecido con anticipación con produc-
tos recolectados en la propia caleta. 
“Los muchachos aprovecharon los 
dos días de buen tiempo, acá en Di-
chato y en Cocholgüe, de pescar y 
mariscar, principalmente, machas, 
piures, jaibas, además de congrio y 
merluza”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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25 nudos
es la velocidad mínima de viento para 
dar paso al cierre de puertos. Esto equi-
vale a unos 46 kms/hr.

“No es una situación fuera de lo común”, aseguró la 
presidenta de la Asociación Gremial de Mujeres de la 
Pesca Artesanal del Biobío, Sara Garrido, quien comen-
tó que en caleta Coliumo, donde habita, no se sorpren-
den por el mal tiempo, ya que es algo que sucede año 
tras año.  

“Los pescadores artesanales de la zona ya se están 
preparando para el temporal, asegurando tanto gran-
des como pequeñas embarcaciones a bordo, pues, 
como mencioné, no es para nada extraño que ocurran 
este  tipo  de fenómenos meteorológicos”.  

Lo más preocupante, según opinó la dirigente, son 
los estragos que las malas condiciones meteorológi-
cas pudiesen provocar alrededor. “Lo que más nos afec-
ta y, que se nos escapa de las manos son las consecuen-

cias a las poblaciones, como, por ejemplo, los daños 
que podrían provocar interrupciones en los servicios 
de luz y agua, los cortes de caminos, la falta de conec-
tividad y las caídas de árboles”. 

En cuanto a surtimiento, Sara Garrido lamentó que, 
en Coliumo, la realidad en cuanto a la  obtención de 
recursos marinos no es favorable, ya que, según indi-
có, “este año ha estado pésima la pesca artesanal y está 
afectando fuertemente la situación económica de los 
pescadores, pues, aparte de la baja de peces y otros re-
cursos, con el temporal y las marejadas, menos podrán 
salir a trabajar. No existe ningún tipo de mitigación so-
cial que aminore un poco los impactos que puedan 
ocurrir en la comunidades y sobre todo en aquellas ca-
letas que son más vulnerables que otras”.

Bajos recursos marinos
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La subsecretaria de Hacienda, Hei-
di Berner, encabezó el lanzamiento 
oficial del proyecto de Gobernanza 
de Datos para las superintendencias 
del país, con el objetivo de levantar 
un marco para dotarlas de la meto-
dología que permita velar por la ade-
cuada captura, almacenamiento, 
procesamiento, y comunicación de 
datos, de manera que estos puedan 
interoperar facilitando la reportabi-
lidad y el acceso expedito a los servi-
cios entregados a la comunidad. Este 
Programa pionero en el país, cuenta 
con la colaboración y respaldo del 
Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID), y pretende aprovechar las si-
nergias y el efecto multiplicador de 
entidades reguladoras y fiscalizado-
ras para levantar modelos replicables 
en la institucionalidad pública. 

Cabe recordar que ante la imple-
mentación de la ley N°21.180 referi-
da a la transformación digital de país, 
el Gobierno se encuentra trabajando 
en la Estrategia Nacional de Datos, la 
cual establecerá los estándares que 
determinarán las condiciones del flu-
jo e interoperabilidad de éstos tanto 
en el sector público como privado. 

“Como Ministerio de Hacienda cir-
cunscribimos este proyecto a la 
Agenda de Modernización del Esta-
do del Gobierno del Presidente Bo-
ric, que tiene 30 iniciativas, y una de 
ellas se refiere a la Política Nacional 
de Interoperabilidad de Datos en el 
Estado, definida como la necesidad 
de tener estrategias que permitan 
interoperar las bases de datos con al-
tos niveles de seguridad, resguar-
dando la privacidad de los y las ciu-
dadanas”, explicó la subsecretaria 
Berner. 

En términos más amplios, lo que se 
busca con este proyecto es avanzar 
hacia un Estado impulsado por da-
tos, que no sólo optimice las opera-
ciones internas, sino que también 
entregue mayor transparencia y con-
fianza en las instituciones públicas. 

Por su parte, el coordinador de 
Modernización, Rodrigo Lavande-
ros, señaló que “la gestión de datos es 
parte de una estrategia integral de la 
gobernanza digital de los países, es 
un área sensible que requiere de po-
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y sin modernización de las institucio-
nes públicas”. 

La superintendenta Pamela Gana 
relevó “la importancia de iniciar este 
proyecto de gobernanza de datos en 
conjunto con las superintendencias, 
que son los entes supervisores y re-
guladores en Chile. La gobernanza de 
datos nos habilita para acercarnos a 
todo lo que es el proyecto de gobier-
no digital y de transformación digi-
tal del Estado. Al responder mejor a 
la ciudadanía con datos, les estamos 
garantizando derechos y un Estado 
más eficiente y efectivo. Y esto, tiene 
un impacto ciudadano importante”.

líticas de acceso, control de riesgos 
y seguridad informática, más aún en 
el mundo de las superintendencias, 
instituciones encargadas de las fun-
ciones de regulación de sectores pro-
ductivos del país”.  

La asesoría del BID considera la 

elaboración de un diagnóstico so-
bre el nivel de madurez institucional 
de las superintendencias, identifi-
cando brechas y entregando reco-
mendaciones, incorporadas en una 
estrategia y un plan de acción. Flo-
rencia Attademo-Hirt, representan-

te del BID en Chile, dijo que “es fun-
damental fortalecer las condiciones 
habilitantes que permitan aprove-
char el potencial de los datos como 
un componente crucial para la trans-
formación digital. Estamos conven-
cidos que no hay desarrollo sin ellos 

Terminal portuario es certificado por gestión ambiental
San Vicente Terminal Interna-

cional (SVTI) recibió por tercer 
año consecutivo la certificación 
del programa Giro Limpio, que des-
tacó nuevamente por la gestión 
del ralentí de los tractocamiones 
del puerto y que permite reducir las 
emisiones de gases de efecto in-
vernadero (GEI). 

El reconocimiento es el resulta-
do del trabajo realizado desde 2021 
y que tiene como principal objeti-
vo mitigar el impacto ambiental de 

las faenas, disminuyendo el tiempo 
en que el motor de los tractoca-
miones permanece encendido sin 
estar en movimiento. 

“Nuestros esfuerzos han dado 
frutos tangibles respecto de la re-
ducción de emisiones, cifra que 
ha bajado de 58,33 a 43,87 kg CO2. 
De esta manera, hemos disminui-
do en un 25% las emisiones de ga-
ses de efecto invernadero, hecho 
que nos permite reforzar nuestro 
compromiso medioambiental “, 

expresó la encargada de Control 
Medioambiental de SVTI, Yesenia 
Dinamarca. 

El gerente general de SVTI, 
Gonzalo Fuentes, enfatizó la im-
portancia de desarrollar opera-
ciones más sustentables en el ru-
bro portuario: “Estas iniciativas 
no sólo fortalecen el cumplimien-
to de las normativas vigentes, 
sino que también fomentan la 
mejora continua en todos nues-
tros procesos,
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CONTÓ CON LANZAMIENTO OFICIAL

Hacienda impulsa proyecto 
de Gobernanza de Datos 
con superintendencias 
El objetivo del proyecto, a desarrollarse en 12 meses, es 
implementar un modelo integrado de gestión de datos que 
potencie el intercambio de éstos de forma segura y confiable, 
así como desarrollar analítica avanzada y el desarrollo de 
buenas prácticas.
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Dentro de su Ciclo de 
Formación, el FTB ha 
realizado hasta lo que va de 
año los talleres “Poesía 
Mapuche Contemporánea”, 
“Hacer cuerpo las palabras”, 
y “Manos narradoras”.

Iniciativas 
formativas

Festival de Teatro del 
Biobío tuvo exitosa 
convocatoria para 
celebrar sus 15 años

SE REALIZARÁ EN NOVIEMBRE

Es uno de los eventos escénicos 
más importantes de la Región, en 
que cada edición más allá de las fun-
ciones, ofrece interesantes y gratui-
tos espacios formativos.  

El Festival Internacional de Teatro 
del Biobío (FTB) ya se encamina para 
la celebración de sus 15 años de vida, 
versión que se desarrollará en no-
viembre próximo y que ya realizó su 
convocatoria abierta, la que resultó 
ser todo un éxito. 

“En todos estos años generamos 
nexos con compañías de todo el 
mundo, y el nombre del FTB ya es re-
conocido en la escena nacional. Esta 
vez realizamos cuatro convocato-
rias, y el resultado ha sido sorpren-
dente, con un total de 330 postula-
ciones para la muestra de noviem-
bre. De esa cifra, 185 corresponden 
a obras extranjeras, 80 para la mues-
tra nacional, 50 para público familiar 
y 15 de elencos de la Región del Bio-
bío”, destacó Muriel Miranda, direc-
tora del FTB. 

En cuanto al proceso de selección, 
la también actriz sostuvo que ahora 
viene la revisión y análisis de las 
obras, proceso en el que participa el 
equipo de la organización del festival, 
guiados por las líneas curatoriales del 
evento. Aquella etapa se desarrolla-
rá durante junio y se proyecta que los 
resultados se darán a conocer a fin de 
mes a través de la página del FTB y 
de sus distintas redes sociales. 

Previo al desarrollo de la versión 
2024, el FTB realizará en agosto pró-
ximo su también tradicional Ciclo de 
Otoño, muestra que busca llevar 
programación gratuita y de calidad 
a comunas de las tres provincias de 
la Región, siempre con el foco pues-
to en las artes escénicas y también en 
la creación audiovisual. 

En cuanto a su línea formativa de 
talleres, hace unos días se abrieron 
los cupos para ser parte de  “La Me-
moria visible del sonido”, de la Cor-

FOTO: FTB.

Fueron más de 300 las propuestas 
recibidas -entre locales, nacionales y 
extranjeras- las que respondieron al 
llamado del evento penquista escénico.
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Para este viernes y sábado, a 
las 19.00 horas en Sala 100 de Ar-
tistas del Acero (O’Higgins 1255), 
están agendadas las funciones de 
“Char / Ave de Corral”, monólogo 
de la compañía penquista L’Aris-
totelia Chilensis. 

El monólogo es protagonizado 
por Char, un cóndor próximo a 
cumplir sus 40 años, que no re-
cuerda en detalle aquello que lo 
llevó a la celda. Sin embargo, a 
través de su delirio atestigua y 
confiesa lo que es cargar con ser 
emblema de un país que le ha 
dado la espalda, y que deliberada-
mente ha permanecido silente. 

Una idea original que tuvo su 
inspiración en una visita que rea-
lizó el director de la obra - Cristó-
bal Troncoso- al zoológico de 
Concepción, quien vio a un cón-
dor enjaulado y cuya imagen lo 
conmovió enormemente, gati-
llando así la escritura del monó-
logo. “Esta ave majestuosa, impo-
nente, emblemática si se quiere, 
tras las rejas con sus alas pegadas 
al cuerpo, en el fondo de la jaula, 
totalmente al margen, de pie, 
como un humanoide, es la des-
cripción poética que desarrollé 
para darle ficción a esta pieza tea-
tral”, señaló el también actor.  

“Char / Ave de Corral” fue estre-
nada el año pasado y contó con 

una campaña de crowdfunding 
para su realización, teniendo pri-
mero un preestreno en la Casa de 
la Cultura de Chiguayante para 
luego realizar funciones en Artis-
tas del Acero y en Sala Bandera 
Negra.  

“El recibimiento del público fue 
muy cálido el año pasado, lo que 
también pudimos en marzo pasa-
do, con dos funciones con entra-
das agotadas en la sala de cáma-
ra del Teatro Biobío, en el marco 
del programa Hecho en Biobío”, 
dijo Evelyn Martínez, actriz y 
quien oficia de asistente de direc-
ción y voz en off en el montaje. 

Sobre estas nuevas funciones 
en Artistas del Acero y las pro-
yecciones de la obra para este año 
y el próximo, añadió que “es muy 
importante para nosotros conti-
nuar presentándola y ser parte 
de la convocatoria 2024 de Sala 
100. Por supuesto que estamos 
postulando a diferentes instan-
cias como festivales y convoca-
torias, nuestra idea es seguir mos-
trando ‘Char’ en diferentes espa-
cios, ya que entendemos que las 
obras siempre crecen al ser pre-
sentadas al público”. 

Las entradas para esta nuevas 
funciones tienen un valor de 
$7.000 general y $4.000 estudian-
tes y tercera edad. 

ca”, el cual estará inspirado en mitos, 
símbolos y rituales, a cargo de la ilus-
tradora y artista visual penquista, 
Josefa Aravena. 

Además, este próximo 8 de junio 
se bajará el telón del taller “Teatro y 
Maternidad”, dirigido por la actriz y 
directora Eliana Furman de Proyec-
to Puerperio. Este cierre estará abier-
to a toda la comunidad y contará con 
la presencia en escena de mujeres de 
distintas comunas del Gran Con-
cepción. La cita es a las 17.00 horas 
en la Casa de la Cultura de Chigua-
yante (Orozimbo Barbosa 294). Invi-
tación con entrada liberada.

poración Cultural Actos Sinestési-
cos, la cual fue seleccionada a partir 
de una convocatoria regional y que 
se realizará los días 17, 19, 24 y 26 de 
junio,  mientras que en julio se rea-
lizará el “Taller de Narración Gráfi-

Obra “Char / Ave de 
Corral” tendrá dos 
funciones en Sala 100
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EN CADA UNA DE sus versiones el FTB  ha 
desplegado diversas propuestas en los espacios 

culturales más importantes de la Región.

ESTE MONÓLOGO TIENE una duración estimada de 70  minutos 
y cuyas entradas se encuentran disponibles en Artistas del Acero.

A través del sitio web del certamen 
www.ftb.cl se darán a conocer, en los 
próximos meses, las propuestas 
seleccionadas para su edición 2024.

Aparte de las diferentes instancias 
formativas y preparación del festival 
de noviembre, en agosto próximo 
desarrollará su Ciclo de Otoño.
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Leonardo 
Sanhueza será 
el poeta de la 
Residencia 
Poética 
Gonzalo 
Rojas 2024-25

SUCEDERÁ A ERNESTO CARRIÓN 

El pasado 27 de mayo se oficializó, 
tras ratificación del Rector Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar, el nombre del escri-
tor seleccionado para la Residencia 
Poética 2024-25, que lidera la Cátedra 
Gonzalo Rojas de la Universidad de 
Concepción. Se trata de Leonardo 
Sanhueza, destacado autor nacional 
con una amplia trayectoria en las le-
tras. 

En total este año se recibieron 39 
postulaciones a la Beca de Residencia 
Gonzalo Rojas, de las cuales 26 perte-
necen a poetas chilenos/as, y 13 a ex-
tranjeros/as. De estas últimas, se re-
cibieron 3 postulantes de Cuba, 3 de 
Argentina, 2 de México, 2 de España, 
1 de Panamá, 1 de Perú y 1 de Polonia. 
De esta forma, este año postularon 
más personas chilenas que extranje-
ras y del total, 29 son hombres. 

El jurado estuvo integrado por la es-
critora y profesora penquista, Alejan-
dra Ziebrecht, por la Directora de la 
Cátedra Gonzalo Rojas, Cecilia Rubio, 
y por el poeta ecuatoriano Ernesto 
Carrión, quien fuera el poeta residen-
te en el pasado periodo 2023-24. 

El poeta seleccionado, Leonardo 
Sanhueza, es autor de más de diez li-
bros donde destacan títulos como La 
edad del perro, La Ley de Snell o La ju-
guetería de la naturaleza, además de 
ser columnista en medios de comuni-
cación y una extensa trayectoria lide-
rando talleres literarios. Originario 
de Temuco, a lo largo de su carrera ha 
recibido diversos reconocimientos, 
entre los que podemos destacar: El 
Premio Pablo Neruda, el Premio de la 
Academia Chilena de la Lengua o el 

Con una destacada trayectoria en la 
literatura y varios premios en su 
haber, Sanhueza se incorporará a la 
residencia en octubre de 2024, tras 
un riguroso proceso de selección 
entre 39 postulantes nacionales e 
internacionales.

FOTO:  LEONARDO SANHUEZA.

método comparativo entre los/as 
postulantes es más decisivo. El poe-
ta seleccionado como ganador fue 
quien mostró la mayor coherencia o 
equilibrio entre todos los factores 
considerados, es decir, todos los cri-
terios aplicados se planteaban en su 
postulación con la misma calidad, y 
en la entrevista supo explicar bien la 
importancia de la adaptación y la ob-
servación del entorno humano, cultu-
ral y social en que se va a insertar en 
la Universidad y en la ciudad, lo que 
le permitiría orientar mejor las acti-
vidades de difusión y el taller.  

¿Qué aspectos de la obra del au-
tor considera que serán un aporte 
para el desarrollo de la residen-
cia? 

Nos pareció que la calidad de su 
obra nos permite confiar en que la 
búsqueda que está realizando para el 
libro que realizaría durante la residen-
cia, búsqueda que está directamente 
relacionada con la ciudad y la provin-
cia de Concepción, repercute en una 
mayor posibilidad de realización efec-
tiva y que va a poder insertarse en su 
obra de manera fluida y coherente. 
Porque no solo nos interesa que los/as 
poetas residentes cumplan con dedi-
carse a escribir un libro, sino que ese 
libro no sea un producto ad hoc  que 
no tenga ningún significado dentro de 
su obra. También la práctica del regis-
tro a modo de diario de vida, nos pa-
rece interesante, porque explora un 
registro distinto de la poesía que tam-
bién puede trabajarse en el taller lite-
rario.

Noticias UdeC 
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Premio Eusebio Lillo de Poesía, ade-
más de los premios internacionales 
Manuel Acuña de México y Rafael Al-
berti de España. 

De acuerdo a las fechas estipula-
das, Leonardo Sanhueza debería co-
menzar en octubre de 2024 su resi-
dencia, que culminaría con activida-
des en la Escuela de Verano UdeC 
2025. 

 
Criterios de selección 

La Directora de la Cátedra Gonza-
lo Rojas y presidenta del jurado de la 
Beca de residencia Gonzalo Rojas, 
Cecilia Rubio, entregó algunos deta-
lles de la selección del autor, además 
de las expectativas para este nuevo 
proceso de residencia poética. 

¿En qué se basó la decisión para 
seleccionar al poeta ganador 

de esta convocatoria? 
Al igual que el año anterior, el 

jurado estableció criterios para 
evaluar las postulaciones y de-
cidir la terna, que se relacionan 

directamente con los requisitos 
de postulación: trayectoria del o 
la poeta; propuesta de taller, pro-

yecto de obra, propuesta de acti-
vidades de difusión, y  declaración 

de las motivaciones para postular. 
También miramos en este primer 
análisis la obra del/la postulante. 
Esos mismos criterios se volvieron a 
aplicar en la entrevista a los/as tres 
seleccionados/as, de un modo más 

detallista y centrado en los criterios 
más relevantes: propuesta 

de taller y propuesta 
de obra. En esta 

etapa el 
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ACEREROS CAYERON 1-0 ANTE GREMIO EN EL CAP

Se acabó el sueño de la Libertadores 
para Huachipato. En un intenso par-
tido jugado bajo la lluvia en el estadio 
Cap de Talcahuano, el equipo acerero 
cayó ante Gremio y quedó eliminado 
del certamen internacional, luego de 
una gran campaña que lo vio derrotar 
de visita  a los propios brasileños y a los 
argentinos de Estudiantes de La Plata. 

Esta vez, ante su público, los siderúr-
gicos simplemente no pudieron fren-
te al gigante brasileño, que tras sellar 
un gran primer tiempo, logró mante-
ner la diferencia en el complemento en 
un verdadero barrial.  

El primer tiempo fue casi todo de 
Gremio, que comenzó de manera in-
mejorable con el gol de Diego Costa, 
quien anotó el 1-0 tras conectar con fa-
cilidad un córner por derecha, ganán-
dole a la feble marca de Silva. 

Y si bien los acereros contestaron a 
los 10’ con una gran llegada de Maxi 
Rodríguez, cuyo disparo se fue ape-
nas desviado, fueron los brasileños 
quienes se crearon las más claras oca-
siones, que de no  mediar los postes y 
la actuación del meta Parra, pudieron 
convertirse en gol. 

 A los 12’ Silva falló en la salida lo que 
aprovechó Everton para llegar hasta el 
área chica, encontrándose con la veloz 
salida de Parra. A los 22’ una media 
vuelta de Pepe en el área dio en el palo 
cuando parecía que se colaba en el 
arco. Un minuto después Soteldo tam-
bién la tuvo, mientras que a los 33’ fue 
Parra quien ensayó un tapadón nota-
ble, cuando Cristaldo le pegó solo en 
el área tras centro por derecha de So-
teldo. 

Lejos de bajar el ritmo, los brasile-
ños siguieron buscando y a los 37’ otra 

Huachipato no pudo 
de local y quedó 
fuera de Libertadores 
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En otra regular presentación en casa, donde cosecharon 
apenas dos puntos, los siderúrgicos quedaron en el camino 
del torneo,  y deberán conformarse con la Sudamericana. 

chó un tiro colocado en diagonal, y el 
palo le robó el grito de gol. En los 48’, 
49’ y 50’, Marchesín se lució con sendas 
tapadas, lo mismo que a los 70’ cuan-
do, volada de por medio, le sacó un dis-
paro a Vargas.  

Malanca en los 82’ desvió un cabe-
zazo en solitario tras un córner y en el 
90+5, la última fue de Huachipato 
cuando Sacha Sáez no llegó a conec-
tar un centro por izquierda. Fue la úl-
tima oportunidad de Huachipato, que 
se despidió de pie de un torneo en que 
dejó grandes postales y donde, una 
vez más, tal como en 1975, igual que en 
2013, quedó a las puertas de los octa-
vos de final. Esta vez, pagando caro su 
mala campaña de local, donde solo 
cosechó dos puntos. 

Pero se queda con un premio, su 
paso a la Copa Sudamericana, donde 
además del premio económico, tendrá 
la opción de seguir compitiendo en el 
plano internacional.   

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

0

M. Parra 
J. Gutiérrez 
B. Gazzolo 
I. González 
A. Castillo 
C. Sepúlveda 
G. Montes 
S. Silva 
M. Gutiérrez 
M. Rodríguez 
C. Martínez

GREMIO

FORMACIONES

Francisco Troncoso

DT

(46’) R. Malanca por S. 
Silva.  
(58’) J. Vargas por J. 
Gutiérrez. 
(72’) S. Sáez por I. 
González. 
(72’) L. Díaz por A. 
Castillo. 
(79’) B. Palmezano por 
C. Sepúlveda.  

Sepúlveda, González, 
Malanca.

HUACHIPATO

1

A. Marchesin 
J. Pedro 
R. Ely 
W. Kannemann 
R. Da Silva 
Pepe 
Dodi 
F. Cristaldo 
E. Galdino 
D. Costa 
J. Soteldo

Renato Portaluppi

DT

(46’) N. Fernándes por 
E. Galdino.  
(78’) E. Queiroz por 
Pepé. 
(78’) F. Carballo por F. 
Cristaldo. 
(82’) G. Martins por Y. 
Soteldo.

Pepé, Reinaldo.

6’ D. Costa 

Estadi: Huachipato-Cap Acero 
Público: 5183 espectadores 
Árbitro: Jhon Ospina

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

mala salida, esta vez de Sepúlveda, le 
permitió a Soteldo despachar un tiro 
desde el borde del área que pegó nue-
vamente en el palo. Pero eso no fue 
todo, 2 minutos después Gazzolo sal-
vó en extremo cuando llegaban dos de-
lanteros destapados. Y en los 41’ Ever-
ton conectó de primera un tiro libre 
por izquierda, y una vez más el palo fue 
el salvador de los locales.  En el cierre 
del lapso, como para mejorar la ima-
gen, Maxi Rodríguez otra vez desvío 
por poco en una gran posición. 

 
Marchesín y la piscina del Cap 

En el complemento, el juego estuvo 
marcado por el pésimo estado de la 
cancha, que colapsó producto de la llu-
via. Con pozas de agua en casi todos los 
sectores, varios de ellos anegados, la 
pelota no corría y había que empezar 
a levantar el balón.  

Conocedor de la cancha, el equipo 
de Huachipato vivió su mejor momen-
to, convirtiendo en figura al arquero vi-
sitante, Marchesín. 

En los 47’ Maxi Gutiérrez se despa-
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Huachipato tiene 21 puntos 
en 9 partidos y es sublíder 
de la Zona Sur, detrás de 
Vial, que tiene 28.

Segundas 
de su grupo

“Vivi” Torres no para y es 
la goleadora del ascenso

“Me retiré el año pasado, volví 
el segundo semestre y descendi-
mos con Fernández Vial. Ahora 
me preparé para este año que ha 
sido una locura y estoy arriba en 
la tabla”. Viviana Torres es una de 
las goleadoras más emblemáti-
cas de nuestra zona. Anotó con la 
camiseta de la UdeC, con Vial, fue 
pionera saliendo al extranjero 
(Ecuador) y hoy es la máxima ar-
tillera del torneo de ascenso de-
fendiendo a un Huachipato que 
cada vez juega mejor. 

La delantera comentó que 
“siento que el equipo cada vez se 
entiende más, intenta proponer 
un mejor fútbol y estamos menta-
lizadas y motivadas con ascen-
der, aquí no hay otro objetivo. So-
mos un equipo bien ofensivo, que 
siempre sale a ganar desde el mi-
nuto uno y a ser protagonistas,  
buscamos que Huachipato mar-
que el ritmo del partido. Creo que 
lo estamos consiguiendo y hemos 
anotado hartos goles en las últi-
mas fechas”. 

Van 3 triunfos consecutivos, 
donde la atacante consiguió 7 
tantos. Intratable. “Vivi” expresó 
que “los goles se dan cuando una 
sabe aprovechar las oportunida-
des que tiene, lee bien cómo mo-
verse. Igual es más fácil cuando 
tienes compañeras que juegan 
bien, ponen buenos pases y a ve-
ces casi  que te dicen: hágalo. Me 

FOTO: HUACHIPATO FC.

he preparado harto, he tenido for-
tuna, también claridad, y me sien-
to bien asistida. Nunca he estado 
sola arriba y con el tiempo apren-
dimos a encontrarnos”. 

En el último 3-0 sobre Rangers, 
como visitantes, Viviana marcó 
los dos últimos goles, mediante 
sendos cabezazos. Al respecto, 
explicó que “cuando una anota 
aprovechando el juego aéreo 
siempre detrás hay una jugada 
bien preparada y complicidad con 
las compañeras, buenos movi-
mientos”.  

Y habló de esta “locura de año” 
porque también está terminan-
do su carrera de Medicina Veteri-
naria en la Unab. Sobre esta otra 
pasión en su vida advirtió que “es 
mi último año, me toca clínica, el 
proyecto de título. Todo es bien 
caótico, pero aprendí a disfrutar 
de todo esto. Eso es lo que estoy 
haciendo. Antes quería ganar 
todo y me presionaba, ahora tam-
bién quiero ganar, pero lo vivo de 
manera más relajada”.  

CHOREROS LUCHAN POR MANTENER EL INVICTO

“Fue bien sorpresivo esta suspen-
sión de la fecha por el tema arbitral, 
pero se arregló rápido y nos adap-
tamos a eso, más allá de que hubo 
que planificar distinto por el cam-
bio de rival”. Así habló el técnico 
navalino Alejandro Pérez de este 
retorno de la acción en Tercera Di-
visión. El fin de semana pasado de-
bían visitar a Tomé, uno de los co-
listas del torneo, pero no... Retorna-
rán este sábado, a las 15 horas, 
recibiendo a Laja, una de las sorpre-
sas de esta temporada. 

El técnico chorero apuntó que 
“nos tocaba ir a una cancha que es 
otro pasto y con un rival que va en 
una posición muy distinta a Laja. No 
será fácil porque ellos vienen en 
cuarto lugar, tienen la defensa me-
nos batida del torneo con solo 3 go-
les en contra y son el único equipo 
que le ganó al puntero Deportes 
Rancagua. Es un muy buen rival y 
estos son los partidos donde Naval 
tiene que imponer su madurez y su 
idea de juego”. 

También sirvió para recuperar a 
una pieza importante. “Alexander 
Merino venía de esa grave lesión 
cervical, pero se recuperó más rápi-
do de lo esperado. Él es muy fuerte 
mentalmente y eso también ayuda 
harto a superar este tipo de proble-
mas. Al menos irá citado, pero por 
su liderazgo, siempre es bueno que 
esté. Al que aún le falta es Matías Ta-
pia, que esperamos llegue al primer 
partido con Lota”. 

 
Ancla a todo gol  

Será el mejor ataque contra la 
mejor defensa. Pérez indicó que “la 
faceta ofensiva es algo que trabaja-
mos harto y venimos marcando 
hace rato más de dos goles. Sí sien-
to que en lo defensivo estamos al 
debe y los dos últimos años había 
sido nuestra mayor fortaleza. Ahí 
todavía nos falta manejar mejor al-
gunas situaciones del juego”. Los 

Naval recupera al 
“Vikingo” y va por  
el sorprendente Laja
Alexander Merino será citado luego de una grave lesión 
cervical. La Tercera División retoma la acción con el ancla 
como sublíder y equipo más goleador de la serie.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Schwager con 15 y Laja con 14. 
El estratega del puerto advirtió 

que “más allá de los goles y el últi-
mo triunfo 4-1 contra Pilmahue, 
nuestro equipo hace rato que viene 
muy sólido, más maduro y aquí to-
dos saben que hay un buen plantel, 
con muchas alternativas y me dan 
tarea para armar el once del fin de 
semana. De local perdimos puntos 
hace unas fechas, en el 2-2 contra 
Malleco, y no queremos que eso 
vuelva a pasar. Queremos el ascen-
so directo, como líderes de grupo, y 
para eso no podemos dejar más 
puntos en Talcahuano”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

choreros han conseguido 18 goles 
en 7 encuentros. 

Del otro lado pasa todo lo contra-
rio y el DT navalino analizó que 
“Laja trabaja los partidos siempre 
desde el bloque defensivo. Es como 
que te adormece y se cierra bien, sin 
preocuparse tanto de tener la res-
ponsabilidad de llevar el partido. 
Ojo sí que arriba cuando pueden 
hacen daño. Le ganó a Rancagua, a 
Lota les costó con ellos y hay que te-
ner paciencia para ganarles, tienen 
un concepto, una idea de lo que 
juegan que es súper clara”. 

Naval es el único invicto de la 
Zona Sur y con 17 puntos acecha al  
líder Rancagua, que comanda la 
tabla con 18. Luego viene Lota 
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Ramadán indicó que “el club 
se la está jugando por 
fortalecer las series 
masculinas, y esperamos 
que este logro motive a más 
chicos a sumarse”. 

Que sirva de 
motivación

GERMANOS GANARON EN CUATRO CATEGORÍAS EN ESTE EVENTO NACIONAL

Una gran actuación cumplió el 
Deportivo Alemán en el Hockey 
Five, evento organizado por la fede-
ración chilena de esta disciplina 
que se disputó en la capital. Los ger-
manos se quedaron con el primer 
lugar en la Sub 12, Sub 14 y Sub 16 
masculina, y también fueron el me-
jor en la Sub 16 femenina. 

El torneo de Apertura en este for-
mato de hockey 5 se disputó en San 
Carlos de Apoquindo, y el elenco 
germano, en varones, venció a Traf 
en la final Sub 12, a la Universidad 
Católica en la Sub 14 y a Hockey 
Requinoa Vikingos en la Sub 16. En 
damas, se impuso a Panteras en la 
definición de la serie Sub 16.  

Luciano Ramadán, entrenador 
de las categorías masculinas del 
CDA, se refirió a este importante 
logro. “Contento por los chicos y el 
esfuerzo que vienen haciendo tan-
to el club para formar la rama mas-
culina y los papás que vienen acom-
pañando. Hemos sacado buenos re-
sultados en el torneo nacional, en el 
formato tradicional, donde no se 
nos dio el campeonato, pero este sá-
bado vamos a pelear por el tercer y 
cuarto puesto. Estábamos como un 
poquito tristes, pero viajamos al 
Hockey Five  con la idea de ir ganan-
do experiencia y pudimos levantar 
la copa en tres categorías, lo que 
fue fantástico”, señaló. 

CDA volvió lleno de copas 
de Hockey Five de Santiago 
Elenco local se impuso en series Sub 12, Sub 14 y Sub 16 
varones, y en Sub 16 damas. Luciano Ramadán, técnico de los 
conjuntos masculinos, se refirió a este importante logro. 

FOTO:FACEBOOK CLUB DEPORTIVO ALEMAN.

para seguir creciendo y compitien-
do, pues para un elenco de Concep-
ción, jugar de igual a igual con los 
equipos de Santiago, es algo fan-
tástico y en estas categorías ya lo es-
tamos haciendo”, afirmó Ramadán. 

En esa línea, añadió que “que los 
chicos puedan tener la experiencia 
y animarse, y atreverse a jugar. El 
club tiene una infraestructura muy 
importante, deberíamos ser uno de 
los más grandes de Chile tranquila-
mente”. 

En cuanto a los desafíos a corto 
y mediano plazo, el técnico dijo 
que “lo principal es seguir avanzan-
do en la categoría varones. Si bien 
este año pudieron ingresar mu-
chos, nuestro objetivo central es se-
guir captando gente. De ahí la im-
portancia de este tipo de resulta-
dos, nos vamos encantando 
nosotros y puede generar interés 
en más chicos”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Del campeonato, detalló que 
“hubo equipos de Osorno, de Anto-
fagasta, de La Serena, de los alrede-
dores de Santiago, y de la capital es-
taba la Universidad Católica. Llega-
ron los conjuntos que fueron 
clasificando de sus regiones. En Sub 
12 eran cinco finalistas, lo mismo en 
Sub 16 y en Sub 14 eran tres. Fue to-
dos contra todos en Sub 14 y Sub 16, 
y la final la jugaron los dos primeros. 
La Sub 16 comenzó perdiendo el 
primer partido, logró remontarlo y 
le ganó por penales al mismo rival 
que nos ganó al comienzo en la de-
finición”. 

Al respecto, Ramadán agregó que 
“en el caso de la Sub 12 varones ganó 
todos los partidos, la final la empa-

tó y se quedó con la copa por pena-
les también”. 

 
Seguir en esta senda 

Más allá de los resultados obteni-
dos, el técnico de los equipos mas-
culinos del CDA apuesta porque 
este tipo de logros les permitan mo-
tivar a quienes ya están y sumar a 
más chicos interesados en formar 
parte de la rama de hockey del club. 

“A los chicos les sirve un montón 
porque, bueno, si bien es un equipo 
que viene ya de varios años de pro-
ceso, este año se pudo armar algo 
bonito. Acá tenemos un rival direc-
to, que es Country Club, ellos tienen 
la supremacía en varones, enton-
ces nosotros queremos avanzar 
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Santoral: Bonifacio, Salvador 

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/13 9/12
LOS ÁNGELES

9/15
SANTIAGO

8/12                    
CHILLÁN9/15

RANCAGUA

8/15
TALCA

8/12
ANGOL

9/13
TEMUCO

10/15
P. MONTT

11/14
SÁBADO

11/14
DOMINGO

10/13
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Innovafarma  
• San Martín 815, Depto. 104           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Farmaoctava 
• 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, L. 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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